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Елена тумашова

Одной из трудностей запуска в 
Казахстане всеобщего деклари-
рования доходов для граждан 

могут стать чрезмерные требования де-
кларирования. Необходимо выстроить 
систему, когда тем, кто не получал дохо-
дов помимо зарплаты, просто высылается 
уведомление, что они могут не сдавать 
декларацию. Подобная практика есть в 
Сингапуре, отмечает экономист Олжас 
Худайбергенов. Само по себе деклариро-
вание необходимо после того, как будет 
создана налоговая система, стимулирую-
щая выход бизнеса в свет. «Надеюсь, что 
конструкция рассматриваемого налога с 
продаж будет именно такой», – говорит 
эксперт.

Напомним, осенью прошлого года пре-
зидент Казахстана Нурсултан Назарбаев 
подписал закон, касающийся всеобщего 
декларирования населения. Предполага-
ется два этапа: с 2017 года заполнять до-
кумент обязаны госслужащие, работники 
квазигосударственного сектора и бюджет-
ных организаций, с 2020 года – все осталь-
ное население.

По большому счету, осталось не так 
много времени до запуска механизма. Ол-
жас Худайбергенов считает, что система 
технически готова к тому, чтобы принять 
первую волну, а к 2020 году успеют дора-

ботать систему, чтобы распространить ее 
на все население.

Экономист Алмас Чукин философски 
комментирует этот момент: Казахстан не 
готов и никогда не будет готов. Как к вой-
не: можно готовиться, но никогда не быть 
полностью готовым, и многое выяснится 
по ходу действия. «Понятно, что этот от-
вет – определенная фронда. Но, по сути, 
так оно и есть. Надо с чего-то начинать 
и понимать, что это процесс. Все будет 
очень непонятно, громоздко и поначалу 
будет казаться ненужным собиранием 
огромного массива данных. Но без стар-
товой базы данных никакой базы данных 
не будет. Поэтому всеобщее деклариро-
вание когда-то начинать надо», – уверен 
эксперт.

Выбор между честным  
и нечестным
«У нас люди без помощи не могут стра-
ховку на машину заполнить или штраф 
заплатить в дорожной полиции. А тут 
миллионам людей надо заполнить много-
страничную форму. Что они назаполняют 
и кто это будет проверять – большой во-
прос», – продолжает разговор о трудно-
стях, которые могут возникнуть после за-
пуска всеобщего декларирования, Алмас 
Чукин.

Собеседник выступает и за, и против 
этой реформы. За – потому что помимо 

сбора налогов в бюджет справедливое и 
равное налогообложение, к которому стре-
мится Казахстан, играет огромную роль в 
налаживании нормальной и эффективной 
рыночной экономики. «Два конкурента, 
один платит налоги по полной, а другой 
разными нечестными путями обходит их. 
У кого товар будет дешевле? А если у одно-
го товар дешевле, к кому пойдут покупате-
ли? А если все покупатели уйдут к не очень 
честному, что будет с честным?» – поясня-
ет свою позицию Алмас Чукин.

Против реформы он выступает потому, 
что, на его взгляд, этот процесс начинать 
еще очень и очень рано. Во-первых, обще-
ство, и особенно его сельская часть, вооб-
ще не готово к налогообложению. «А если 
почти половина нашего населения толком 
ничего не заполняет и не сможет запол-
нить, какой смысл мучить другую поло-
вину? При таком количестве ложной ин-
формации большого смысла в ее сборе не 
будет», – считает собеседник. Во-вторых, 
сама налоговая служба у нас итак пере-
гружена текущими проблемами и только 
начала заметно улучшаться с точки зре-
ния качества. «Мне кажется, было бы по-
лезнее без несоразмерных реформ дать 
ей возможность минимум лет пять еще 
потрудиться над наведением порядка в 
существующей системе», – уверен эксперт.

Казахстан не 
готов к всеобщему 
декларированию

[Продолжение на стр. 3]
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АДиль 
МУХАМеДжАНОВ

выведен из совета директоров АО 
«AsiaCredit Bank (АзияКредит Банк)» 

АйГУль 
ДжАйлАУБеКОВА

избрана заместителем председателя 
правления – членом правления АО 
«Цеснабанк»

АлеКСАНДр НАУМОВ
назначен управляющим директо-
ром по технологиям – членом прав-
ления ДБ АО «Сбербанк»

АлеН ШАяХМетОВ
вышел из состава правления АО 
«Казкоммерцбанк»

БАУыржАН 
НУГыМАНОВ

назначен членом совета директоров 
АО «AsiaCredit Bank (АзияКредит 
Банк)» 

ГУльНАр 
ШОиНБеКОВА

вышла из состава правления АО 
«Казкоммерцбанк»

ДАУлетжАН  
ХАСАНОВ

избран членом правления АО «раз-
ведка Добыча «КазМунайГаз»

ержАН жилКиБАеВ
назначен акимом Медеуского райо-
на Алматы

НиКАрА САлиХОВА
назначена управляющим директо-
ром – главным бухгалтером АО «Каз-
коммерцбанк»

САйрАН САйфеДеНОВ
назначен акимом Наурызбайского 
района Алматы

САКеН САрСеНОВ
избран членом совета директоров – 
независимым директором АО «КазА-
грофинанс» 

СерГей ельЦОВ
назначен управляющим директо-
ром АО «Казкоммерцбанк»

КАДровЫе 
ПереСтАновКи 
и нАЗнАчения

Елена тумашова 

Крупные горнодобывающие 
корпорации, готовые 
инвестировать в Казахстан 

серьезные суммы, приезжают 
к нам… и не находят здесь 
подготовленных объектов. Есть 
месторождения с утвержденными 
с советских времен запасами, но 
корпорации их не воспринимают. 
Советская система подсчета 
запасов – правильная, 
детальная, выдержанная 
– в новых экономических 
реалиях оказалась менее 
конкурентоспособной (поэтому 
Казахстан присоединяется к 
международной системе CRISCO). 
К тому же месторождения 
нужно просто открывать. И в 
этом вопросе не обойтись без 
юниоров, причем ими могут быть 
не только компании, но и один 
человек или группа энтузиастов

Купить за $50 тыс.,  
продать за $700 тыс.
«Горнодобывающей отрасли Казахстана 
нужны инвесторы на всех стадиях недро-
пользования», – рассказал на заседании ин-
вестиционного медиаклуба группы «Вер-
ный Капитал» тимур токтабаев, директор 
департамента недропользования Мини-
стерства по инвестициям и развитию рК.

рынок юниорского капитала на бирже 
в торонто составляет $58 млрд (капита-
лизация). Это разные юниоры, из их чис-
ла крупные компании выбирают проек-
ты для дальнейшего инвестирования. В 
Казахстане же не из чего выбирать, хотя 
перспективы огромны. Спикер приводит 
в пример опыт национальной геолого-
разведочной компании «Казгеология» и 
канадской аэрогеофизической компании 
Geotech Ltd.: их совместное предприятие 
открыло несколько месторождений. «Хотя 
в то, что это возможно, никто не верил, 
говорили, что ничего не осталось», – ком-
ментирует эксперт.

С принятием Кодекса «О недрах и не-
дропользовании» в 2017 году в Казахстане 
будут практически все 8 видов лицензий, 
которые действуют в Австралии. «Срок 
оформления лицензии составит 3 дня. Пла-
тишь за свои 2 квадратных километра при-
мерно $115 и должен вложить 1000 МрП 
в качестве минимальной рабочей про-
граммы. Вот такая геологоразведка ждет 
Казахстан. любое физическое лицо может 
оформить. Геолог, который в советское 
время работал, оформит лицензию и этим 
привлечет внимание, а сейчас у него нет 
прав, он не может пробиться», – описывает 
будущее представитель министерства.

«Схема» взаимодействия представи-
телей различных этапов, как объясняет 
спикер, будет выглядеть так. У самого «ис-
тока» – мелкие юниоры. Они находят не-
большие деньги, оформляют лицензию, 
делают первичную оценку объекта, на-
ходят зону минерализации, готовят пре-
зентацию и продают проект. Например, за 
$50 тыс. Следующая стадия инвестиций 
– от $50 тыс. до $200 тыс., с проведением 
более глубоких работ. если они венчают-
ся успехом, то требуются дальнейшие ин-
вестиции (например, от $500 тыс. до $1-2 
млн), юниор может продать лицензию или 
привлечь капитал на бирже. Получается, 
купили за $50 тыс., вложили $200 тыс., 
продали за $700 тыс. или, скажем, за $1 
млн – кому как повезет.

тимур токтабаев предлагает вопрос: 
«Чем отличаются спекуляции от инвести-
ций?» Спекуляции, по его словам, – это все, 
что продается в течение года, инвестиции 
– все, на что требуется больше года. Хотя и 
те, и другие проекты, безусловно, бизнес. 

«я считаю, что 90% юниоров будут все-
таки инвесторами, которые как минимум 
год потратят на то, чтобы привести проект 
в такое состояние, чтобы передать его на 
следующую стадию недропользования», – 
выражает надежду спикер.

Юниоры выходят на охоту для 
крупных
Говоря о роли юниоров в горнодобы-
вающей отрасли, Александр лопатни-
ков, управляющий директор American 
Appraisal (оценочная компания), делает 
такую зарисовку. В золотодобывающей 
отрасли компании выбирают месторож-
дения не по принципу «находятся рядом», 
а по принципу «где лучше и выгоднее до-
бывать». Вероятность найти «что-нибудь 
приличное» весьма мала, большинство 
открытий приходится на относительно 
небольшие месторождения. Все, есте-
ственно, охотятся за уникальными и боль-
шими месторождениями. Юниоры, «пере-
довики» этой охоты, в целом в мире имеют 
убытки – в год в среднем $2 млрд, в плохой 
год – до $10 млрд.

Однако из этих цифр вовсе не следует 
печального вывода. Например, в россии 
в 2011-2013 годах у крупных компаний 
прирост по объемам производства золота 
во многом произошел благодаря деятель-
ности юниорных компаний: они находят, 
опоисковывают, разведывают, открыва-
ют месторождения и потом передают их 
тем, у кого деньги более дешевые, у кого 
компетенции более серьезные, кто может 
разрабатывать крупные и серьезные ме-
сторождения. Другими словами, если не 
будет юниоров, то ни о какой перспективе 
для крупных компаний говорить просто 
не придется.

Для иллюстрации того, почему так тя-
жело и так редко находятся месторожде-
ния мирового класса, спикер приводит 
соотношение содержания металла в зем-
ной коре и того, сколько должна накопить 
природа, чтобы его было экономически 
целесообразно отрабатывать (см. график).

Инвестиции как слон  
в маленьком озере
Горная отрасль, при всем внимании к ней, 
все-таки относительно небольшой класс 
инвестиционных активов, продолжает го-
ворить об инвестициях Александр лопат-
ников. Это можно понять по тому, сколько 
денег в мире вкладывается в нее и в другие 
классы инвестиционных активов. В не-
движимость – $90 трлн, в долговые активы 
– $85 трлн, в акции – $50 трлн, в акции гор-
ных компаний – $3 трлн. Причем, как по-
яснил эксперт, «троечка» триллионов, при-
ходящихся на акции горных компаний, с 
2011 года значительно «похудела». «такое 
положение вещей не хорошо и не плохо. 
Важно понимать: когда сегмент неболь-
шой, как маленькое озеро, слон, зашедший 
в него, может радикально поменять рельеф 
и структуру береговой линии. так же, как 
и слон вышедший. В роли слона выступа-
ют деньги инвесторов», – говорит спикер. 
Причем, по его словам, деньги могут зайти 
довольно быстро и выйти довольно быстро.

Понять, как чувствует себя отрасль, 
можно по биржевой активности: до 2000-х 
годов было сложно представить, что про-
изойдет столь сильный экспоненциаль-
ный рост, и сложно объяснить инвесто-
рам, пришедшим в 2000-х и 2010-х, что 
это было 20 лет назад и что это же может 
произойти через 20 лет. Очень высокая во-
латильность – характеристика горной от-
расли в инвестиционном смысле.

В заключение интересная цифра от 
Александра лопатникова. Важный сег-
мент – это деривативные инструменты. 
Некоторые металлы, в частности золото, 
имеют несколько форм обращения на 
рынке: помимо физического варианта 
есть «чудовищно большой» рынок бумаж-
ного золота. На лондонской бирже только 
за один день совершается в 600 раз боль-
ше сделок, чем добывается золота во всем 
мире в этот же день.

Крупные месторождения 
начнутся с юниоров
Эксперт надеется, что 90% юниоров будут инвесторами, а не спекулянтами

Виктория Кучма

Уран – особое богатство Казахстана. 
редким государствам повезло с за-
пасами этого стратегически важного 

элемента. Казахстан – первый в мире по 
объемам добычи урана (около 24 тысяч 
тонн в 2015 году) и второй по разведанным 
запасам (после Австралии). Казахстан-
ский урановый концентрат обеспечивает 
около 40% потребностей мирной атомной 
энергетики и поставляется практически 
во все страны мира, где эксплуатируются 
АЭС. Наш уран идет в США, Китай, индию, 
Южную Корею, японию, страны евросо-
юза и россию. Некоторые из них имеют и 
свои рудники, однако закупать сырье им 
сегодня гораздо выгоднее – «фукусимный 
шок» в 2011 году сбил цены на этот ресурс 
почти вдвое.

Казахстану добыча урана обходится 
дешевле, чем другим государствам. Сама 
природа позволила рК применять самый 
экономичный способ отработки место-
рождений – не рытье шахт и карьеров, а 
подземное выщелачивание благодаря обе-
регающим почву глиняным «пробкам». 
МАГАтЭ признает данную технологию 
наиболее экологически безопасной, не 
требующей затрат на рекультивацию.

Этот выглядит так: раствор с содержа-
нием серной кислоты заливается под зем-
лю и через определенное время из сква-
жины выкачивается уже продуктивный 
раствор с ураном. руда при этом остается 
на месте залегания, никакой пыли. Ну а 
дальше с помощью смолы из раствора от-
деляются примеси, берутся лабораторные 
пробы, затем продукция направляется в 
цех, где ее превращают в желтый кек или 
закись-окись урана. 

За 19 лет существования «Казатомпро-
ма» закись-окись оставалась конечным 
продуктом, который могли производить 
в рК и отправлять на экспорт. Однако это 
по-прежнему – всего лишь сырье, которое 
обогащается уже в других странах и из ко-
торого создается непосредственно топли-
во для реакторов. 

Эта ситуация, как заявляют в «Казатом-
проме», будет меняться. В прошлом году в 
компании приняли новую стратегию, со-
гласно которой до 2025 года «Казатомпром» 
должен не только сохранить мировые пози-
ции лидера на рынке добычи, но и начать 
производить конечный продукт – топливо 
для атомных электростанций. Первый шаг 
для этого сделан: в прошлом году подпи-
сано соглашение с китайскими партнера-
ми, которое предполагает строительство в 
Усть-Каменогорске завода по производству 
топливных сборок. Первую продукцию 
планируется выпустить уже в 2019 году. 
Более того, Правительство рК нацелено на 
строительство атомного энергетического 
реактора, ориентировочно к 2025 году.

В настоящий момент «Казатомпром» 
приступил к реализации масштабной 
программы трансформации. Она пред-
усматривает не только диверсификацию 
(выход на полный цикл производства), но 
и целый ряд других внутренних преоб-
разований, в том числе изменение марке-
тинговой политики. 

«Мы номер один по добыче урана в 
мире, но мы не влияем на цены. Слабо раз-
вита функция маркетинга. Поэтому в 2016 
году мы выводим маркетинговый блок в 
самостоятельное подразделение – создаем 
трейдинговую компанию в Швейцарии, 
она и будет развивать нашу коммерческую 
функцию», – рассказал корреспонденту 
«Капитал.kz» главный директор по транс-
формации и кадровой политике «Казатом-
прома» руслан енсебаев. 

В целом Дорожная карта трансформа-
ции «Казатомпрома» на этот год состоит 
из 27 инициатив, 17 из которых – общие 
для всех «дочек» «Самрук-Казыны», а 10 
– с учетом специфики деятельности ком-
пании: среди них автоматизация произ-
водства, диверсификация, усиление мар-
кетинга и др. Причем изменения будут 
происходить не только в дочерних пред-
приятиях «Казатомпрома» со стопроцент-
ным участием, но и в СП с иностранными 
партнерами. 

Как пояснил руслан енсебаев, ключе-
вая цель программы – повышение пока-
зателя EVA (economic value added – эконо-
мическая добавленная стоимость, – ред.) 
компании. Как оказалось, еще в 2014 году 
у «Казатомпрома» он был отрицательный 
-27,3 млрд тенге. К 2025 году за счет мер 
трансформации его планируют довести до 
+32 млрд тенге.

«Мы приступили к программе транс-
формации в октябре прошлого года. Эко-
номическая стоимость компании на се-
годня действительно отрицательная. Это 

результат целого ряда факторов, в том чис-
ле большого количества непрофильных 
активов, снижения цен на уран и т.д. В 
2015 году мы уже приняли целый ряд мер, 
которые позволили нам улучшить этот по-
казатель до минус 11 млрд. Задача текуще-
го года – сделать этот показатель положи-
тельным», – добавил руслан енсебаев.

Повышать свою эффективность «Ка-
затомпром» намерен за счет избавления 
от непрофильных компаний (вывод из 
состава 27 химпроизводств и сервисных 
предприятий), перехода на новую модель 

закупок (консолидация закупок), энер-
госбережения, автоматизации процессов 
и систем планирования (иС «Ситуацион-
ный центр», «Цифровой рудник» и т.д.). 
К слову, «умная» система контроля над 
производством в качестве «пилота» уже 
используется на руднике тОО «SaUran» 
в ЮКО, остальные рудники подключат к 
ней в течение двух лет. Кроме того, плани-
руется переход на новую операционную 
модель: реинжиниринг бизнес-процессов 
и внедрение системы управления эффек-
тивностью на базе ключевых показателей 
деятельности. 

Отметим, что в рамках трансформации 
все офисы уранодобывающих предпри-
ятий уже переехали из Алматы в регионы 
присутствия, то есть в Шымкент и Кызы-
лорду.

В целом экономический эффект от на-
чатых перемен оценивается в 3 млрд сэ-
кономленных средств за прошлый год. 
До 2020-го, по прогнозам, это будет более 
12,4 млрд тенге. Отметим, запасов казах-
станского урана, по неофициальным дан-
ным, хватит еще на сто лет. 

Параллельно укрепляется сотрудниче-
ство с зарубежными партнерами. так, в 
минувшую пятницу, 27 мая, стало извест-
но о продлении контракта по совместной 
добыче с канадской компанией Cameco 
еще на 30 лет. При этом «Казатомпром» 
увеличил свою долю в совместном пред-
приятии с канадцами – СП «инкай» с 40% 
до 60%, увеличив тем самым свою чистую 
приведенную стоимость (NPV) свыше чем 
на $1 млрд.

Урановые амбиции Казахстана
«Казатомпром» приступил к масштабной трансформации отрасли

Казахстан не 
готов к всеобщему 
декларированию

Способ добычи: 
ПСВ – подземное скважинное выщелачивание
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23.8 тыс тонн  
урана добыто в 

Казахстане в 2015 
году в сравнении с 
22,829 тысячи тонн, 
добытых в 2014 году.
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97% 
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годовую дозу облучения
менее 5 м3в/год.

(при этом допустимая 
годовая доза – 50 м3

в/год) 

Ni
Никель

28 75        2,000     27х 

Zn
Цинк

30 70        10,000    140х 

Cu
Медь

29 55        3,000     55х 

Pb
Свинец

82 12         30,000   2500х 

Ag
Серебро

47 0.07     500        7000х 

Au
Золото

79 0.004   0.5          125х 

Источник: Презентация American Appraisal 
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Природа vs экономика

Один из острых моментов запуска все-
общего декларирования – самозанятое 
население. «Эта проблема останется ак-
туальной до тех пор, пока не будут реали-
зованы комплексные меры по экономике. 
если к 2020 году ситуация не изменится, 
то сохранится вероятность того, что без-
работная или низкодоходная часть населе-
ния крайне негативно воспримет деклари-
рование: государство ничем не помогает, 
но заставляет отчитываться и грозит нака-
заниями, если не отчитаешься или непра-
вильно отчитаешься», – высказывает свою 
точку зрения на потенциальные трудно-
сти Олжас Худайбергенов.

Деньги как идея: они есть, 
дохода нет
В сентябре 2014 года в Казахстане старто-
вала легализация имущества (действует 
до конца 2016 года). Эта акция позицио-
нируется как «последний шанс» для всех 
заявить о своих доходах перед началом 
всеобщего декларирования.

По мнению Олжаса Худайбергенова, 
легализация лишь отчасти сможет воз-
действовать на проблему декларирования 
зарубежных активов: если граждане не 
укажут имущество в документе, это бу-
дет нарушением. «Однако есть обходные 
пути, когда все имущество записывается 
на компанию, а ее стоимость оценивается 
в копейки», – говорит аналитик о «темной 
стороне» вопроса.

Алмас Чукин отмечает, что легализа-
ция начала работать во многом после из-
менений осени прошлого года. Насколько 
она дойдет до каждого? Большой вопрос. 
«тут, как говорится, сколько людей, столь-
ко мнений. Деньги – ведь это, по выраже-
нию Маркса, особый товар, выражающий 
стоимость. У них нет материальной приро-
ды, они некая идея, могут быть бумажкой, 
монеткой, записью в компьютере или рас-
пиской. если у человека есть деньги, это 
не означает, что у него есть доход. С дохода 
надо платить налог, а если у меня лежат 
деньги на счету, это еще надо доказать, 
что я их заработал как доход», – говорит 
собеседник. По его словам, пока не будет 
даты, на которую каждый сдаст декла-
рацию и запишет, что имеет, можно как 
угодно объяснять, откуда деньги. Вплоть 
до комичного – бабушка пошла в казино, 
выиграла миллион долларов, подарила 
мне, а через месяц ушла в мир иной. «Нет 
тут дохода, и налога, следовательно, нет», 
– поясняет спикер.

Без репрессивного подтекста
Вопрос о возможном мошенничестве ло-
гично перетекает в вопрос о том, предус-
матривает ли всеобщее декларирование 
механизм защиты от различных «схем», 
когда кто-то не захочет раскрывать свои 
доходы или зафиксирует больше, чтобы 
скрыть расходы.

«Смысл всеобщего декларирования 
очень простой: ключ – это слово «всеоб-
щее». те, кто платит налоги, уже привыкли 
к этому процессу и знают, что надо делать. 
Задача – заставить сдавать форму всех. и, 
таким образом, с одной стороны, выявить 
тех, кто вообще неплохо живет в тени, с 
другой – убрать возможность «уклони-
стам» ссылаться на переводы от «бабушек» 
и других добрых родственников. Налого-
вая сможет по цепочке идти к каждому и 
спрашивать была ли помощь и, если была, 
откуда взялись деньги», – делится мнени-
ем Алмас Чукин.

Мошенничество, по мнению Олжаса Ху-
дайбергенова, возможно при заполнении 
входной декларации, потом – сложнее, а 
после 2020 года, когда налоговый комитет 
будет видеть доходы и расходы каждого, 
будет в принципе невозможно.

«Но надо отметить, что декларирова-
ние не должно изначально нести репрес-
сивный смысл – заставить людей платить 
налоги. Наоборот, везде декларирование 
вводилось как экономический стимул, 
чтобы дать населению возможность по-
ставить на вычет свои расходы. Кстати, 
также везде, где есть декларирование, 
внедрена прогрессивная шкала иПН. 
Скорее всего, и мы внедрим ее», – заклю-
чает экономист.

[Начало На стр. 1]
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Кто ГотоВ 
НАрАСтИть трАНзИт

Экспорт российской нефти в Китай транзи-
том через Казахстан может вырасти до 10 млн 
тонн. Об этом в ходе пресс-конференции сооб-
щил генеральный директор АО «КазтрансОйл» 
Нуртас Шманов. «На сегодняшний день объем, 
который транзитируется с территории россии в 
Китайскую республику, – это 7 млн тонн. В соот-
ветствии с межправсоглашением между Казах-
станом и россией увеличение мы готовы обе-
спечить, мы можем поднять до 10 млн тонн без 
любых технических действий. такой вопрос за-
давался, поскольку межправсоглашение пред-
усматривает порядка 7 млн. Все, что выше этих 
7 млн, мы готовы рассматривать с некоторыми 
поправками в тарифной части. такой запрос 
российским добывающим компаниям, которые 
заинтересованы в этом, был направлен в части 
тарифного увеличения. Пока ответа нет», – про-
комментировал Нуртас Шманов. (Соб. инф.)

роССИЮ НЕ 
прИГлАСИлИ НА 
САММИт опЕК

россия не будет принимать участие в сам-
мите ОПеК даже на экспертном уровне. Об 
этом сообщил журналистам замминистра 
энергетики рф Анатолий яновский. «Нет, ни-
кто не приглашал нас», – сказал он, отвечая на 
вопрос о том, будут ли встречи на экспертном 
уровне в Вене во время саммита ОПеК. ранее 
стало известно, что индонезия выдвинула сво-
его кандидата на должность генерального се-
кретаря ОПеК. Картель может избрать нового 
главу на предстоящей встрече в Вене 2 июня, а 
среди вероятных кандидатур на этот пост на-
зывался министр энергетики и минеральных 
ресурсов индонезии Судирман Саид. Ныне 
действующий генсек ОПеК Абдалла Салем 
аль-Бадри должен был уйти в отставку в 2013 
году, но остался, так как члены организации 
не смогли избрать нового лидера. (тАСС)

золото ДЕшЕВЕЕт  
НА СпЕКУляЦИях

Стоимость золота на торгах во вторник, 31 
мая, снижается, поскольку инвесторы реагиру-
ют на заявления и спекуляции на рынке по сро-
кам повышения базовой ставки фрС США, сви-
детельствуют данные бирж. По состоянию на 
07:26 мск цена августовского фьючерса на золо-
то на нью-йоркской бирже Comex снижалась на 
2,50 доллара, или на 0,21%, до 1214,20 доллара 
за тройскую унцию. В понедельник, 30 мая, 
она впервые с середины февраля опускалась 
до 1199,6 доллара за унцию. В пятницу, 27 мая, 
глава фрС США Джанет йеллен, выступая в Гар-
вардском университете, заявила, что регуля-
тор, возможно, повысит базовую ставку на бли-
жайших заседаниях Комитета по открытым 
рынкам, если экономика страны продолжит 
рост, а рынок труда укрепится. Глава фрС от-
метила, что экономика страны уже продолжает 
улучшать свое состояние. ее заявления подкре-
пили ожидания рынков о повышении ставки 
федрезервом в июне или июле, возникшие по-
сле публикации протоколов апрельского засе-
дания фрС и многочисленных комментариев 
представителей регулятора. Комментарии 
привели к укреплению американской валюты, 
что, в свою очередь, оказало давление на торгу-
емое в долларах золото. («прАЙМ»)

CNPC НАзВАлА 
УСлоВИя по 
«роСНЕфтИ»

Китайская национальная нефтегазовая 
корпорация (CNPC) назвала условия своего 
участия в приватизации «роснефти»: компа-
нию интересует участие в управлении россий-
ской нефтяной госкомпанией. «требования 
китайской стороны выглядят абсолютно спра-
ведливо», – считает директор аналитического 
департамента «Альпари» Александр разуваев. 
При этом, по его словам, контрольный пакет 
акций в любом случае останется у российско-
го правительства, а значит, экономический 
суверенитет россии не пострадает. «Вместе с 
тем, с нашей точки зрения, лучший вариант 
– это продажа в пользу инвестиционных фон-
дов. рост free float автоматически ведет к уве-
личению веса компании в фондовых индексах 
и, как следствие, увеличению капитализации. 
Мы по-прежнему рассматриваем в качестве 
среднесрочного таргета уровень IPO 2006 года 
($7,55)», – комментирует эксперт. О том, что 
CNPC готова рассмотреть возможность уча-
стия в приватизации «роснефти», заявил пред-
седатель совета директоров CNPC Ван илинь 
в интервью телеканалу «россия 24». «С нашей 
стороны интерес есть. Когда будет сформи-
ровано предложение к нам от «роснефти» о 
приватизации акций, мы его детально рассмо-
трим, так как партнерство с компанией для 
нас несет стратегический характер и является 
значимым элементом сотрудничества между 
странами», - отметил он. (oilru.com, тАСС)

ИрАК ДоБАВИт  
5 МлН БАррЕлЕЙ

ирак, второй по величине добытчик неф-
ти в ОПеК, планирует поставить в июне сво-
им партнерам дополнительные 5 миллионов 
баррелей нефти, тем самым нацелившись 
на увеличение своего среднесуточного объ-
ема поставок до 3,47 млн барр./сут., сообщает 
агентство «рейтер» со ссылкой на свои ис-
точники. таким образом, иракская сторона 
в преддверии встречи ОПеК 2 июня в Вене 
решила увеличить собственную долю на рын-
ке. На прошлой неделе местная государствен-
ная компания State Oil Marketing Organization 
(SOMO) сообщила, что в апреле среднесуточ-
ный объем поставок нефти из ирака увели-
чился на 2,3% по сравнению с мартом и со-
ставил 3,363 млн барр./сут. По информации 
источников агентства, дополнительные объ-
емы нефти Basra Light будут распределены 
между партнерами ирака в проектах upstream 
(разведка и добыча) – PetroChina, Eni и «лУ-
КОйлом». (рИА «Новости»)

новоСти неДеЛи

КАЗАхСтАн

SwedbaNk СозДАл 
поДрАзДЕлЕНИЕ 
ЦИфроВоГо 
БАНКИНГА

Шведский банк Swedbank объявил о соз-
дании отдельного подразделения цифрового 
банкинга, которое будет заниматься прода-
жами цифровых услуг, а также их развитием 
и внедрением инноваций. Как сообщили в 
пресс-службе кредитного учреждения, ра-
ботой нового подразделения займутся лотта 
ловен и Гиртс Берзиньш, а также нынешний 
СеО Swedbank Биргитте Боннезен. В данный 
момент в банке ведутся поиски кандидата, 
который мог бы возглавить отдел. В последнее 
время Swedbank внедряет ряд изменений, свя-
занных с развитием технологических инно-
ваций. так, в апреле банк разметил на своем 
сайте виртуального ассистента, который по-
могает клиентам быстро получать ответы о 
деталях работы кредитного учреждения. По 
данным Swedbank, 75% его клиентов пред-
почитают общаться с банком через сайт или 
мобильное приложение. (banks.eu)

aNdROId АтАКУЕт 
НоВыЙ БАНКоВСКИЙ 
ВИрУС

технологическая компания Trend Micro 
обнаружила новый банковский вирус, спо-
собный умело маскировать мошеннические 
транзакции и атакующий смартфоны на 
операционной системе Android. Предыдущая 
версия этого вируса, известная под назва-
нием Fanta SDK, появилась в декабре 2015-
го, однако тогда о ней мало писали, так как 
вирус затронул незначительное количество 
пользователей, передает портал The Paypers. 
Новый вирус распространяется по электрон-
ной почте – пользователь получает письмо от 
отправителя, адрес которого похож на настоя-
щий адрес его банка, где говорится о выпуске 
обновлений для мобильного банкинга – их в 
письме настоятельно рекомендуют скачать 
по ссылке. При этом даже если пользователь 
не стал якобы «обновлять» приложение, вирус 
устанавливает на его смартфон свой пин-код, 
блокируя доступ к устройству. Пока человек 
пытается разблокировать смартфон, вирус 
опустошает его банковский счет. (banks.eu)

ЧЕхИя НЕ ГотоВА 
К ЕВро НИ 
полИтИЧЕСКИ,  
НИ МорАльНо

Чехия должна войти в еврозону, но пока не 
готова к этому ни политически, ни морально. 
такое мнение в интервью чешскому телеви-
дению высказал новый глава Нацбанка йир-
жи руснок, который сменит существующего 
председателя, известного критикой политики 
еЦБ, Мирослава Сингера в июле этого года, а 
в совет Нацбанка входит с 2014 года. По сло-
вам руснока, новое руководство банка не бу-
дет кардинально отличаться от предыдущего, 
однако уровень евроскептицизма будет более 
низким. «Однако критическое отношение к 
текущей работе еврозоны мы, безусловно, со-
храним», – отметил банкир. По его мнению, 
Чехии пока следует отложить введение евро, 
чтобы чешский Нацбанк сохранил как мож-
но больше полномочий, так как с «разумной 
монетарной и фискальной политикой можно 
хорошо жить и со своей собственной валю-
той», что доказывает стабильность чешской 
экономики, поэтому жители Чехии и не хотят 
переходить на евро. (banks.eu)

QIwI СозДАЕт 
КоНСорЦИУМ 
БАНКоВ 

Платежный оператор QIWI создаст консор-
циум российских банков, которые будут раз-
рабатывать стандарты для применения техно-
логии blockchain (технология блочных цепей). 
Компания направила крупнейшим россий-
ским банкам предложение войти в консорци-
ум – в частности, Сбербанку, Бинбанку, Альфа-
Банку. Об этом изданию рассказал источник, 
близкий к платежной системе QIWI. По его сло-
вам, решение о создании в россии консорциума 
банков по blockchain спровоцировали санкции 
еС и США. Например, поясняет он, из-за них 
Сбербанк не приняли в группу инвестбанков 
R3, занимающихся разработкой стандартов по 
применению технологии блочных цепей на ми-
ровом уровне. В то же время источник, близкий 
к ЦБ, ранее заявлял, что если вопрос с приме-
нением технологии не решится до конца 2016 
года, у банков остынет к ней интерес: тогда ее 
дальнейшее изучение будет нецелесообразно. В 
QIWI, Сбербанке и Альфа-Банке отказались от 
комментариев. («Известия»)

ВЕлИКоБрИтАНИя 
– САМАя 
КоррУМпИроВАННАя 
СтрАНА

По словам писателя и журналиста роберто 
Савиано, который потратил более десяти лет 
на изобличение мафии у себя на родине, в ита-
лии, Великобритания является самой коррум-
пированной страной в мире. Выступая на лите-
ратурном фестивале, он сказал, что, наверное, 
аудитория считает, что самыми коррумпиро-
ванными государствами являются Афгани-
стан, Греция, Нигерия и италия, однако это не 
так. На самом деле, такой страной можно на-
звать Великобританию. При этом журналист 
подчеркивает, что речь идет не о сфере госу-
дарственного управления и полиции, а о кор-
рупции в экономической системе. Дело в том, 
что в Великобритании коррумпированным 
является финансовый капитал. так, 90% вла-
дельцев капитала в лондоне имеют свои штаб-
квартиры в оффшорах. (informing.ru)

новоСти неДеЛи

МировЫе
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Одно из самых масштабных меро-
приятий в оборонной сфере прой-
дет в конце этой недели в Астане. 

С 4 по 5 июня 2016 года в военном сек-
торе международного аэропорта Астаны 
состоится международная выставка во-
оружения и военно-технического иму-
щества KADEX-2016. На выставке гостей 
и жителей столицы ждет показ новшеств 
оборонных компаний разных стран.

В этом году свои достижения на вы-
ставке продемонстрируют оборонные 
компании из 43 стран. Освещать вы-
ставку будут более 300 представителей 
средств массовой информации из более 
15 стран мира.

лучшие образцы вооружения
На выставке KADEX-2016 впервые Во-
оруженные Силы рК представят самые 
современные боевые самолеты Су-30СМ. 
На сегодняшний день данный тип явля-
ется лучшим многофункциональным 
боевым самолетом в мире. Не менее ин-
тересным будет показ нового транспор-
тно-боевого вертолета Ми-171Ш.

С аэродромов талдыкоргана и Шым-
кента перебазированы самолеты Су-25, 
Су-27, которые также будут продемон-
стрированы на выставке KADEX-2016.

личный состав в/ч 19132 встретил 
экипажи, прилетевшие на данную вы-
ставку. Первым, пилотируя самолет 
Су-27, совершил посадку командую-
щий Военно-воздушными силами ге-
нерал-майор авиации Даурен Косанов. 
На новейшем самолете Су-30СМ главно-
командующий СВО генерал-лейтенант 
авиации Нурлан Орманбетов совместно 
с полковником Кайратом Баймахановым 
выполнили комплекс фигур высшего 
пилотажа – «петлю Нестерова», «бочку», 
«вираж» и «боевой разворот».

На сегодняшний день авиационный 
парк Военно-воздушных Сил СВО ВС рК 
оснащен современной военной техникой. 
истребители-перехватчики МиГ-31, мно-
гоцелевые истребители Су-27, фронтовые 
истребители МиГ-29, военно-транспорт-
ные самолеты Ан-12, Ан-72, С-295, верто-
леты Ми-8, Ми-17В-5, еС-145 еврокоптер и 
Ми-26, UH1-II «Хьюи» – все это имеется в 
арсенале военных летчиков.

Казахстанская компания ARMYTEX 
представит парашютно-тормозные си-
стемы для самолетов фронтовой авиа-
ции МиГ-29, МиГ-31, Су-25, Су-27 и Су-29. 
Парашютно-тормозная система служит 
для торможения транспортного средства 
и разгрузки тормозной системы колес, 

уменьшает дистанцию пробега при тормо-
жении путем искусственного снижения. 

Производственные мощности пред-
приятия позволяют производить до 300 
парашютно-тормозных систем в год, тем 
самым покрывается потребность Ми-
нистерства обороны рК и создается экс-
портный потенциал данных изделий.

Стоит отметить, что компания выпу-
скает данную продукцию для нужд Во-
оруженных Сил рК и планирует выйти на 
международный уровень. 

На выставке KADEX-2016 АО «ЗиКСтО», 
входящее в состав АО «НК «Казахстан 
инжиниринг», представит образцы мор-
ского вооружения – донные мины. Мина 
МДМ-1 является классической миной, ее 
расположение обеспечивает малозамет-
ность для средств обнаружения, которы-
ми оснащены подводные противоминные 

аппараты. МДМ-2 относится к классу дон-
ных мин, снабженных трехканальным не-
контактным взрывателем и комплексом 
предохранительных и функциональных 
приборов, которые обеспечивают выпол-
нение программ срочности, кратности и 
ликвидации, а также безопасность обслу-
живания и эксплуатации мины.

МДМ-1 и МДМ-2 предназначены для 
поражения надводных кораблей всех 
типов и подводных лодок. Принцип дей-
ствия мины в сочетании с установленны-
ми программами срочности и кратности 
обеспечивает защиту от естественных 
помех. Завод в настоящее время произво-
дит эти изделия в рамках заключенного 
контракта с российской федерацией. На-
помним, завод «ЗиКСтО» – одно из круп-
нейших машиностроительных предпри-
ятий Северного Казахстана. Основным 
направлением его деятельности являет-

ся производство и ремонт грузовых ваго-
нов, а также разработка и изготовление 
военного вооружения для государствен-
ных силовых структур и Военно-морских 
Сил Вооруженных Сил рК.

Компаний, которые планируют раз-
вить отечественный оборонно-про-
мышленный комплекс, становится все 
больше. Одной из них является АО «Се-
мипалатинский машиностроительный 
завод», входящее в состав АО «НК «Казах-
стан инжиниринг». На KADEX-2016 завод 
представит модели прицепной автомо-
бильной техники казахстанской сборки 
– прицеп МАЗ грузоподъемностью до 10 
тонн и полуприцеп-трал МАЗ грузоподъ-
емностью 40 тонн, которые изготовлены 
предприятием по лицензионному согла-
шению с белорусским ОАО «МАЗ». Гру-
зовой автомобильный прицеп предна-

значен для перевозки различных грузов, 
полуприцеп-тяжеловоз – для транспорти-
ровки дорожной и строительной техники, 
а также крупногабаритных неделимых 
грузов. Стоит отметить, что АО «Семи-
палатинский машиностроительный за-
вод» в прошлом году увеличило поставки 
этой автотехники в Вооруженные Силы 
Казахстана. В 2015 году предприятие из-
готовило для Министерства обороны ре-
спублики Казахстан 100 прицепов МАЗ 
грузоподъемностью 10 тонн и 3 полу-
прицепа-трала МАЗ грузоподъемностью 
40 тонн. В 2014 году количество постав-
ленной прицепной техники МАЗ достиг-
ло 60 единиц. Отметим, что проект по 
организации сборочного производства 
этого вида продукции осуществляется 
по лицензионному договору с Минским 
автомобильным заводом (МАЗ). Белорус-
ский завод «МАЗ» передал Семипалатин-

скому машиностроительному заводу всю 
необходимую нормативно-техническую 
документацию по наиболее популярным 
и востребованным моделям автотехники 
МАЗ – седельным тягачам, бортовым ав-
томобилям и самосвалам. 

Как добраться?
Для посетителей выставка открыта 4-5 
июня с 10:00 до 18:00 часов. желающие 
смогут добраться на автобусных марш-
рутах № 10 и № 100, следование которых 
проходит рядом с местом проведения вы-
ставки, а также на маршруте № 12, кото-
рый специально в эти дни будет заезжать 
на выставку. 4-5 июня для личных авто-
мобилей посетителей слева от централь-
ного входа на выставку будет действовать 
парковка.

В течение всего периода на выставке 
будет поддерживаться общественный 
порядок и осуществляться охрана. По-
сетителям выставки KADEX-2016 нельзя 
приносить сумки и чемоданы больших 
размеров, флаги и баннеры размером бо-
лее 2х1 м, токсичные, ядовитые и отрав-
ляющие вещества, жидкости более 0,33 
л, алкогольные напитки любого объема, 
стеклянные контейнеры и бутылки. 

Напомним, что в дни работы выстав-
ки для участников и посетителей будут 
установлены 10 юрт для организации 
общественного питания, два палаточных 
ресторана с национальной и европейской 
кухнями, палатки быстрого питания с 
фастфудом и прохладительными напит-
ками.

Мобильное приложение
Для участников и посетителей IV Между-
народной выставки вооружения и воен-
но-технического имущества разработано 
мобильное приложение «KADEX-2016», 
которое поможет получить дополнитель-
ную информацию о выставке. В нем при-
сутствуют такие функции, благодаря ко-
торым можно найти место расположения 
участников выставки, представляющую 
продукцию компанию и многое другое. 

Приложение дает возможность участ-
никам и посетителям не заблудиться 
на огромной территории и быть в курсе 
всех новостей о предстоящей выставке 
KADEX-2016, позволяет ознакомиться с 
последними достижениями и техниче-
скими решениями в области вооружения 
и военной техники.

Новый IT-продукт можно загрузить со-
вершенно бесплатно через App Store или 
Google play, на территории выставки при-
ложение загружается автоматически при 
подключении к сети Wi-Fi Kadex.

Что покажут на kadeX-2016?
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По итогам 2015 года доля казахстанского содер-
жания в контрактах КПО на поставку товаров, 
работ и услуг превысила 48,78 процентов, или 

581,1 миллиона долларов США в денежном выражении. 
Одним из самых крупных инвесторов, которые внесли 
свой значительный вклад в формирование этой стати-
стики, является компания «Карачаганак Петролиум 
Оперейтинг Б.В.». С момента подписания окончательно-
го соглашения о разделе продукции в 1997 году общая 
стоимость контрактов, заключенных консорциумом с 
казахстанскими компаниями, превысила 5,5 миллиарда 
долларов США. По результатам 1-го квартала 2016 года 
местное содержание в Карачаганакском проекте превы-
сило 121,3 миллиона долларов США.

На сегодняшний день в освоении недр Карачаганака 
задействовано свыше 3 тысяч казахстанских предпри-
ятий и фирм. В итоге доля казахстанского содержания в 
контрактах КПО на поставки товаров, работ и услуг при-
близилась к 50%.

такие высокие показатели являются результатом 
программы КПО по развитию местного содержания. 
Консорциум придает большое значение вопросу разви-
тия местных товаропроизводителей, повышению их ма-
териально-технической базы и квалификации кадров, 
а также соответствию международным стандартам 
качества, применяемым в КПО и в международной не-
фтегазовой практике в целом. Оказывается содействие 
местным компаниям в получении сертификатов ISO по 
управлению качеством, в области охраны и безопасно-
сти труда, окружающей среды, технических стандартов 
API и ASMе и управлению проектами, тем самым повы-
шая их конкурентоспособность. 

КПО – одна из первых в стране компаний, успешно 
внедривших программу, нацеленную на реализацию 
проектов по поддержке казахстанских предприятий. 
Они помогают осваивать современные технологии, со-
ответствующие мировым стандартам. 

В этом году в рамках форума по казахстанскому со-
держанию, организованного акиматом Западно-Казах-
станской области, с девятью отечественными компани-
ями подписаны соглашения о сотрудничестве, которые 
послужат развитию местного потенциала промыш-
ленного сектора экономики и сервисных кластеров За-
падного Казахстана. Причем на реализации проектов, 
направленных на социальное переустройство региона, 
задействованы только казахстанские строительные 
компании. 

требования в отношении местного содержания рас-
пространяются и на зарубежных подрядчиков. В усло-
вия контрактов закладываются обязательства по со-
блюдению требований местного содержания, передаче 
опыта и технологий, содействию в повышении квалифи-
кации местного персонала. Например, в результате пе-
реговоров в обмен на инвестиционное обязательство по 
строительству завода по нарезке трубных соединений 
премиум-класса на территории Казахстана с объемом 
инвестиций в 40 миллионов долларов, было утверждено 
продление контракта в пользу фирмы «тенарис». также 
успешно реализуются ранее подписанные меморанду-
мы о взаимопонимании с General Electric и Аксайским 
индустриальным парком.

General Electric совместно с ЗКМК и «Самрук-Казына» 
находятся на стадии одобрения создания совместного 
предприятия в соответствии с принципами и стандар-
тами GE и под брендом Gе в Уральске. На базе Аксай-
ского индустриального парка локализованы услуги по 
ремонту теплообменников, проводится сборка шаровых 
клапанов, осваивается пошив материалов для пассив-
ной огнезащиты и теплоизолирующих материалов. На 

данный момент КПО проводит реализацию пилотных 
ранних тендеров на поставку средств индивидуальной 
защиты, ограждения по международным стандартам и 
размещение пробных заказов на поставку химических 
веществ (каустической соды), тампонажного цемента, 
буровых долот и барита. Обязательным условием ран-
него тендера и пробного заказа является производство 
данного товара на территории Казахстана.

КПО открыто предоставляет доступ к своим годовым, 
среднесрочным и долгосрочным планам по закупкам 
товаров, работ и услуг на своем официальном сайте. Эта 
информация предоставляет возможность казахстан-
ским компаниям заранее принять решение о налажи-
вании выпуска необходимых для КПО товаров, работ и 
услуг и стать нашим долгосрочным поставщиком. лю-
бая компания, желающая работать с КПО, должна заре-
гистрироваться в базе данных поставщиков. Для этого 
компании должны заполнить анкету предварительной 
оценки поставщиков на сайте КПО: www.kpo.kz, при-
ложить копии необходимых документов и отправить 
заполненный пакет документов по электронному адре-
су: MIVQ@kpo.kz. Компания, успешно прошедшая пред-
варительную оценку, вносится в базу данных КПО, о чем 
посредством обратной связи КПО информирует постав-
щика. На сегодняшний день в базе данных поставщиков 
КПО зарегистрированы более 3700 местных компаний. 
Оценка и регистрация поставщиков позволяют вклю-
чить компанию в список отобранных поставщиков и в 
список участников тендера для дальнейших процессов 
или тендерных торгов.

еще одно важное направление – развитие местных 
кадров. Будучи крупнейшим работодателем в Западно-
Казахстанской области, КПО активно привлекает мест-
ные кадры, которые приобретают опыт работы с высоко-
технологичным производством мирового уровня. 

Это в свою очередь способствует развитию чело-
веческого капитала региона на долгосрочной основе. 
Сотрудников компании отличают высокий професси-
ональный уровень, ориентация на результат, иници-
ативность, способность к обучению и практическому 
использованию полученных знаний, а также привер-
женность корпоративным ценностям.

Для освоения и эксплуатации Карачаганакского ме-
сторождения требуются тысячи квалифицированных 
сотрудников. С момента подписания ОСрП более 196 млн 
долларов инвестировано в обучение казахстанских спе-
циалистов. В процессе учебы используются богатый меж-
дународный опыт партнеров по консорциуму, собствен-
ные ресурсы, потенциал престижных и известных вузов.

Вместе с опытом, соответствующим международным 
стандартам, КПО предоставляет местным кадрам воз-
можность бесплатно получать качественные знания. Об-
учение ведется по многим направлениям. Это развитие 
технической компетенции, бизнес-навыков, управленче-
ских качеств. В городе Аксае, являющемся администра-
тивным центром месторождения, действует тренинг-
центр, через который проходят не только сотрудники 
КПО, но и значительная часть персонала подрядных орга-
низаций. Обучение чаще всего ведется без отрыва от про-
изводства. Сочетание теории с практикой дает существен-
ные преимущества. Как известно, именно такой подход 
положен в основу дуального обучения. В учебном центре 
применяются современные технологии. Одновременно 
в программу включаются не только предметы, обучаю-
щие профессиональному мастерству, но и формирующие 
умение работать в команде, анализировать полученную 
информацию, соотносить ее с поставленными задачами. 
то есть, действуя по инструкции, специалист в то же вре-
мя нацелен на достижение более высоких результатов. 
любая профессиональная подготовка включает в себя 
комплексное и пошаговое обучение навыкам безопасной 
работы, не наносящей вреда окружающей среде.

Более 10 лет КПО оказывает поддержку студентам ка-
захстанских университетов, обучающимся нефтегазо-
вым специальностям. Во время прохождения практики 
происходит сверка интересов и одновременный отбор 
претендентов на предоставление постоянной работы. 
Для повышения уровня квалификации выделяются об-
разовательные гранты сотрудникам компании и их де-
тям. Как правило, обучающиеся по направлению КПО 
получают международные сертификаты, которым до-
веряют во всем мире. так, специалисты по контрактам 
и материально-техническому обеспечению обучаются 
в Британском институте по закупкам и снабжению, ме-
неджеры – в Британском институте управления и ли-
дерства, финансисты и бухгалтеры получают дипломы 
Британского института управленческого учета. Про-
фессионализм сотрудников отделов техники безопас-
ности и защиты окружающей среды подтверждается 
сертификатами Национальной экспертной комиссии 
по промышленной безопасности и охране труда. Опера-
торы добычи и техники экзаменуются в соответствии 
с нормами, разработанными Организацией OPITO по 
подготовке специалистов нефтяной промышленности. 
то есть программой по увеличению местного кадрового 
содержания предусмотрены обучение и переподготовка 
персонала всех профессий, которые задействованы на 
Карачаганакском месторождении.

Достигая устойчивых 
результатов в партнерстве

Антон Жданов

Казалось бы, цены на нефть 
и все соответствующие 
последствия для 

экономики Казахстана стали 
определяющими для перехода 
страны на свободно плавающий 
курс. однако, как показывает 
динамика курса последних 
месяцев, на него не всегда влияет 
стоимость черного золота. Цены 
на нефть колеблются, а курс тенге 
к доллару практически замер. 
Девальвация национальной 
валюты происходит гораздо 
легче, чем ее укрепление. Это 
зависит от воли Национального 
банка и политического фактора

В отличие от российской валюты казах-
станский тенге все еще достаточно слабо 
коррелирует с ценами на нефть. В случае 

с соседской валютой, где эта корреляция 
составляет порядка 90%, влияние для 
тенге составляет лишь 70%, отметил не-
зависимый эксперт Нурлан Ашинов. Он 
также подчеркнул, что влияние на тенге 
оказывает и российский рубль. Сегодня 
он торгуется в районе 5,1 тенге, хотя еще в 
начале года, впрочем, как и исторически, 
соотношение тенге к рублю было на уров-
не 4,7. По его словам, такая разница сло-
жилась из-за уровня инфляции, который 
в россии с начала года значительно ниже, 
чем в Казахстане. Поскольку республика 
перешла на свободно плавающий курс 
гораздо позже россии, значит и эффект на 
цены проявился позже. 

Анна Бодрова, старший аналитик 
«Альпари», также считает, что влияние 
Нацбанка на курс тенге по-прежнему 
очень высоко. По ее словам, Нацбанк 
Казахстана периодически возвращается 
в валютный сегмент с интервенциями. 
«Даты и объемы зависят от собственной 
оценки регулятора текущей ситуации, о 
них не предупреждают заранее и иногда 
не рассказывают после. таким образом, 
Нацбанк работает с условно свободным 

ценообразованием тенге. Сейчас, пока 
политический фактор несколько обо-
стрен, а нефтяная волатильность зашка-
ливает, это необходимо. Позже, вероятно, 
Нацбанк будет сокращать свое присут-
ствие на валютном рынке», – отметила 
аналитик.

Нурлан рахимбаев, исполнительный 
директор, член правления «Асыл инвест», 
комментируя ситуацию на рынке нефти, 
подчеркнул, что еще есть возможность 
того, что цена на нефть может достичь 
$52 за баррель. Однако он не исключил 
коррекции на этом рынке, другой вопрос: 
будет ли это падение до отметок, которые 
были до начала роста цен – до $30. «Но я 
думаю, это маловероятный сценарий. Ско-
рее всего, цена стабилизируется в коридо-
ре $46-52 за баррель», – отметил Нурлан 
рахимбаев. «Курс более чувствителен к 
падению цен на нефть, нежели к их росту. 
Поэтому в случае, если цена вырастет до 
52$, курс тенге к доллару в лучшем случае 
будет 328-330 тенге. В случае просадки 
цен на нефть до $45 – курс доллара мо-
жет составить 350 тенге. В целом по году 
он должен составить 340-350 тенге», – от-

метил исполнительный директор «Асыл 
инвест». Он также не видит причин для 
негативного сценария, поэтому не стоит 
ожидать сильного укрепления доллара, 
впрочем, как его существенного ослабле-
ния. 

Каким будет курс во второй 
половине 2016 года?
Нурлан Ашинов считает, что если цены на 
нефть останутся на нынешнем уровне в 
районе $45-50 за баррель, курс сохранится 
на отметках 325-340 тенге. До конца года 
курс будет зависеть от рубля и действий 
Нацбанка. 

Анна Бодрова полагает, что во второй 
половине 2016 года доллар будет торго-
ваться в диапазоне 326-346 тенге. евро 
проведет это время в коридоре 360-395 
тенге. 

Девальвационные войны 
ужесточаются
В минувший понедельник Народный банк 
Китая установил средний обменный курс 
юаня к доллару на отметке 6,5784. Экспер-
ты уверены, что это ответ Пекина на заяв-
ления фрС о повышении учетной ставки. 
Следом за юанем ослабел и рубль. По дан-
ным компании «Альпари», Центральный 
банк россии с 1 июня понизил официаль-
ный курс доллара на 8,63 коп. – до 65,9962 
руб. 

Анна Бодрова считает, вполне возмож-
но, что сейчас начинается новая, более 
сильная волна девальваций. «США пресле-
дуют свои интересы, Китай свои, но при 
достижении целей страны-гиганты мало 
внимания уделяют последствиям своих 
кредитно-денежных стратегий», – отмети-
ла она.

По словам Нурлана Ашинова, девальва-
ционные войны имеют место быть, в них 
не участвуют только Штаты. Поскольку 
крупные государства вынуждены пони-
жать ставки, Америка вынуждена пойти 
на ее повышение. 

Комментируя ситуацию с девальваци-
ей юаня, Нурлан рахимбаев отметил, что 
Китай таким шагом подает сигналы США о 
том, чтобы руководство фрС хорошо поду-
мало о повышении ставок. «Это некая мяг-
кая риторика между странами. Сейчас за-
рубежным государствам и самим Штатам 
не выгоден дорогой доллар. Недавно глава 
фрС Джанет йеллен обнадежила, сказав, 
что скоро будет повышение ставки, скорее 
всего, она не откажется от своих слов и по-
высит ее дважды. Но своим поступком вла-
сти Китая показали, что Штатам все-таки 
нужно взвесить свое решение о повыше-
нии ставки», – отметил эксперт.

Каким будет курс тенге во 
второй половине 2016 года?
Цены на нефть, воля Нацбанка или политический фактор

Жанторе Касым

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
и агентство «Медиа-Систем» про-
вели анализ упоминаемости банков 

и составили рейтинг их популярности в 
зависимости от частоты упоминаний. В 
ходе исследования был проанализиро-
ван архив публикаций в казахстанских 
электронных, печатных и телевизионных 
СМи с марта по май этого года. Было про-
анализировано более 10,5 тыс. новостей с 
упоминаниями 25 казахстанских банков.

Наиболее часто упоминаемым банком 
весны 2016 года стал Казкоммерцбанк 
(2108 упоминаний). его популярность в 
СМи была обусловлена вступлением биз-
несмена Кенеса ракишева в должность 
главы совета директоров, его заявлением 
о новых ориентирах банка и грядущей 
трансформации, а также скандальным 
судебным процессом над Гузяль Байдали-
новой (151 упоминание). Кенес ракишев 
при этом остается основным генератором 
инфоповодов ККБ.

На втором месте по популярности 
у журналистов идет Народный банк 
(1879). Внимание регулярно привлекали 
новости банка, в том числе о введении 
режима экономии, ограничении выплат 
дивидендов, продаже офисов и др. Основ-
ным генератором инфоповодов является 
руководитель банка Умут Шаяхметова, 
которая периодически выдает эксперт-
ные комментарии о банковском секторе, 
например, о положении в отрасли креди-
тования.

На третьем месте расположилась казах-
станская «дочка» российского Сбербанка 
(957). Особо популярных инфоповодов 
банк не создает, но регулярно упоминает-

ся в новостях с фондовой биржи, в обзорах 
финансовой отчетности банков, в рейтин-
гах банков и новостях о запуске различ-
ных программ развития, где фининститут 
принимает участие.

Четвертое место в рейтинге упомина-
емости в СМи занимает Kaspi Bank (865). 
Новостная лента Kaspi Bank также насы-
щена новостями о финансовом состоянии 
дел, объявлениями о сделках, упоминани-
ями в самых разных рейтингах банков. 

и на пятом месте обосновался государ-
ственный жилстройсбербанк (815 упомина-
ний). «Кардиограмма» упоминаний жССБК, 
пожалуй, самая ровная среди лидеров, за 
исключением мощного скачка количества 
новостей 4 апреля, когда прошла информа-
ция про 200 тыс. вкладчиков, которые «ри-
скуют потерять возможность компенсиро-
вать свои сбережения» (170 упоминаний). В 
основном новостная лента жССБК сообщает 
о достижениях в строительстве, успешном 

привлечении депозитов и реализации про-
грамм «развитие регионов», «Нурлы жол» 
и других проектов при участии холдинга 
«Байтерек» и его «дочек».

явно преуспели и другие банки, во-
шедшие в топ-10, среди них Банк Центр-
Кредит, ForteBank, АтфБанк, евразий-
ский банк и Цеснабанк. Более подробный 
отчет об исследовании можно запросить 
в редакции делового еженедельника «Ка-
питал.kz».

Самые популярные  
банки Казахстана
Какие из фининститутов создавали инфоповоды весной?
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Бизнес-афоризмы
Я заметил, что одна из главных причин, почему люди не богаты, 
заключается в том, что они слишком много переживают по 
поводу вещей, которые, возможно, никогда не произойдут.

Роберт Кийосаки

Тратьте меньше, чем зарабатываете 
– вот и весь философский камень.

Бенджамин Франклин

Преследуй идею, а не деньги,  
в итоге деньги найдут тебя сами.

Тони Шей

Всего два стимула заставляют людей работать: 
жажда заработной платы и страх ее потерять.

Генри Форд

// акцент

оБъЕМ 
КрЕДИтоВАНИя 
СНИзИлСя

Концентрация ипотечного рынка рК 
приблизилась к максимуму – по итогам 
2015 года практически 100% портфеля ипо-
течных кредитов формируют 5 банков. Го-
дом ранее доля «пятерки» составляла 86,2% 
от совокупного портфеля. Поддерживать те-
кущий уровень размера ипотечному рынку 
помогают, по сути, два участника – жССБК 
и Народный банк, которые совокупно на-
растили портфель ипотечных кредитов 
на 134,5 млрд тенге за 2015 год. При этом 
поддержка со стороны жССБК носит пер-
манентный характер начиная с 2009 года: в 
среднем прирост ссудного портфеля банка 
составляет 33% в год. В настоящий момент 
около 33% рынка ипотеки контролируется 
оператором системы жилстройсбережений, 
годом ранее доля жССБК составляла 28% со-
вокупного портфеля ипотечных кредитов. 
(ranking.kz)

НАЦБАНК озВУЧИл 
СЦЕНАрИИ рАзВИтИя 
ЭКоНоМИКИ

Национальный банк в рамках разработ-
ки Основных направлений денежно-кре-
дитной политики республики Казахстан 
рассматривает три сценарных варианта раз-
вития экономики. Учитывая степень воз-
действия на экономику республики Ка-
захстан, ключевым критерием разделения 
на сценарные варианты при разработке 
денежно-кредитной политики был опреде-
лен среднегодовой уровень мировых цен на 
нефть. Были рассмотрены три сценария раз-
вития макроэкономической ситуации, ко-
торые предполагают уровень цен на нефть 
сорта Brent в 35, 30 и 20 долларов за баррель. 
В качестве базового сценария принят сце-
нарий 30 долларов за баррель. Основным 
риском для среднесрочного прогноза яв-
ляются изменение внешних предпосылок, 
закладываемых в сценариях, в том числе, 
непредвиденные изменения цен на нефть, 
а также макроэкономической ситуации в 
странах – основных торговых партнерах 
Казахстана. Годовая инфляция при всех 
сценарных вариантах будет сохраняться на 
высоком уровне. Во втором-третьем кварта-
лах 2016 года она достигнет максимально-
го уровня. тем не менее, к концу 2016 года 
ожидается существенное снижение инфля-
ции. (kapital.kz)

НЕфть ДЕшЕВЕЕт 
В прЕДДВЕрИИ 
КоНфЕрЕНЦИИ  
опЕК

По итогам торгов 30 мая стоимость 
июльского контракта на нефть марки Brent 
на бирже ICE в лондоне снизилась на $0,07 
(0,15%) до $49,69 за баррель. июльский 
фьючерс на WTI на Нью-йоркской товар-
ной бирже NYMEX подешевел $0,23 (0,4 %) 
и составил $49,10 за баррель.Сегодня цены 
на нефть продолжают дешеветь, не ожидая 
позитивных для рынка новостей по итогам 
открывающейся в четверг конференции 
Организации стран-экспортеров нефти 
(ОПеК). Стоимость августовских фьючер-
сов на нефть Brent на лондонской бирже ICE 
Futures к 7:55 мск снизилась на 0,8% – до 
$49,51 за баррель. Цена фьючерса на нефть 
WTI на июль на торгах Нью-йоркской то-
варной биржи (NYMEX) снизилась к это-
му времени на 0,7% – до $48,75 за баррель. 
(finmarket.ru)

ЕАЭС ВЕДЕт 
пЕрЕГоВоры  
С КИтАЕМ

Возглавляемый россией евразийский 
экономический союз (еАЭС) начинает 
переговоры о торговой сделке с Китаем, 
сказали чиновники во вторник, и намерен 
заключить соглашение в течение двух лет. 
Сравнив планируемую сделку с предложен-
ным соглашением о трансатлантическом 
торговом и инвестиционном партнерстве 
между евросоюзом и США, первый вице-
премьер рф игорь Шувалов сказал, что пе-
реговоры будут очень сложными. Шувалов 
сказал журналистам в Астане, что это реше-
ние было принято главами стран – членов 
еАЭС – россии, Беларуси, Казахстана, Арме-
нии и Киргизии – на встрече в Казахстане. 
По словам Шувалова, Пекин хочет, чтобы 
еАЭС сократил таможенные пошлины на 
китайские товары или полностью их от-
менил, однако блок пока не принял реше-
ния относительно этого вопроса. Шувалов 
добавил, что сначала будут обсуждаться 
нетарифные ограничения. россия и Казах-
стан, две крупнейших экономики еАЭС, по-
ставляют в Китай преимущественно сырье, 
включая нефть и металлы, и импортируют 
различные товары, начиная с текстиля и за-
канчивая автомобилями и электроникой. 
еще один крупный экспортер нефти, иран, 
потенциально может стать частью подобно-
го партнерства, сказал Шувалов. Президент 
Казахстана Нурсултан Назарбаев на встре-
че еАЭС сказал, что его страна, уже подпи-
савшая соглашение о свободной торговле с 
Вьетнамом, также заинтересована в сотруд-
ничестве с индией, израилем, египтом и 
Камбоджей. (Reuters)

новоСти неДеЛи

КАЗАхСтАн

БЕзлИМИтНыЙ 
whatSaPP  
зА рУБЕЖоМ

«Beeline Казахстан» сообщает, что с 31 мая 
абоненты компании могут получить неогра-
ниченный доступ к мессенджеру WhatsApp, 
путешествуя за рубежом, подключив одну 
из услуг для роуминга «СупервизаL» или 
«СупервизаXL». При этом стоимость самих 
услуг не меняется. С услугой «СупервизаL» 
в роуминге доступно ежедневно до 20 минут, 
20 SMS и 20 МБ, с услугой «СупервизаXL» 
до 100 минут, 100 SMS и 100 МБ на 10 дней. 
Мобильное приложение WhatsApp в рамках 
услуг будет тарифицироваться по 0тг/МБ 
(текстовые сообщения, обмен изображения-
ми и видео). Услуги действуют для абонентов 
предоплатной формы расчетов на террито-
рии 60 стран СНГ, европы, Азии и Америки. 
(Profit.kz)

IPhONe БУДЕт 
МЕНять ДИзАЙН 
КАЖДыЕ трИ ГоДА

Компания Apple может внедрить трех-
летний цикл обновления смартфонов iPhone 
вместо существующего двухлетнего цикла. 
(Nikkei) В настоящее время Apple значитель-
но обновляет смартфоны Apple каждые два 
года, а между двумя поколениями устройств 
компания выпускает промежуточные версии. 
Например, осенью прошлого года компания 
выпустила модели iPhone 6s и 6s Plus, кото-
рые получили незначительные изменения по 
сравнению с шестым поколением смартфонов 
Apple. (newsru.com.) Возможный переход Apple 
к новой схеме обновления смартфонов окажет 
значительное влияние и на поставщиков, ком-
плектующих для iPhone, однако, как отмечает 
Phone Arena, пока нельзя исключать, что прод-
ление жизненного цикла поколения iPhone 
до трех лет может стать разовым. В 2015 году 
Apple продала 230 млн смартфонов iPhone, 
однако в этом году аналитики ожидают, что 
объемы продаж устройств будут ниже. так, по 
итогам I квартала Applе отчиталась о замет-
ном падении продаж и снижении выручки. 
(kapital.kz)

FaCebOOk И twItteR 
БУДУ УДАлять 
КоНтЕНт

Компании Facebook, Twitter, YouTube и 
Microsoft подписали соглашение с европей-
ской комиссией, предусматривающее борьбу 
с агрессией в интернете. В рамках него они 
обещали в течение суток удалять «разжигаю-
щий ненависть» контент, о чем сообщается на 
сайте комиссии. Согласно документу, компа-
нии обязались изучать агрессивные высказы-
вания пользователей онлайн-платформ. В том 
случае, если наличие в них «разжигающей 
вражду» информации подтвердится, компа-
нии будут удалять посты и деактивировать ак-
каунты в течение 24 часов после публикации. 
решение разработать новые правила против 
интернет-агрессии было принято после терак-
тов в Брюсселе. тогда в еС сообщали, что за по-
следние годы в интернете в разы увеличилось 
количество экстремистских публикаций и что 
социальные сети стали одним из инструмен-
тов разжигания ненависти. (gazeta.ru)

прИ УЧАСтИИ 
КАзАхСтАНЦА 
СозДАН САМыЙ 
БЕзопАСНыЙ 
СМАртфоН

Новая технологическая компания Sirin Labs 
анонсировала свой первый смартфон. Продукт 
под названием Solarin обещает стать самым 
безопасным телефоном высокого класса. Отме-
тим, что, по заявлениям разработчиков, сама 
компания «располагает самыми передовыми 
технологиями по безопасности в мире, кото-
рые пока недоступны вне компании», пишет 
издание The Verge. В компании отмечают, что 
это первый телефон «военного уровня» без-
опасности, шифрование которого интегриро-
вано в аппаратную часть телефона. Смартфон 
также располагает «безопасным переключа-
телем», благодаря которому можно поставить 
телефон в режим экрана для совершения 
только экстренных звонков. В Sirin Labs не рас-
крывают подробную информацию о том, как 
эта функция будет работать, но, по-видимому, 
она не будет полностью защищать телефон от 
внешних сигналов. Engadget сообщает, что Sirin 
Labs будет продавать Solarin за £9,500 до вычета 
налогов, или чуть менее $14 000. По-видимому, 
целевой аудиторией компании станут обеспе-
ченные люди, безопасность для которых один 
из важных приоритетов. (kapital.kz)

роССИЙСКАя 
рАзрАБотКА СМоЖЕт 
оЦЕНИть МИроВУЮ 
ЭКоНоМИКУ  
Из КоСМоСА

российская компания «Совзонд» предста-
вила систему World Evolution, позволяющую 
сопоставить космические снимки всей по-
верхности Земли за несколько десятилетий. 
По словам разработчиков, сравнение снимков 
даст возможность оценить динамику таких 
процессов, как строительство, вырубка лесов, 
освоение сельхозземель и месторождений 
полезных ископаемых. Сейчас сервис World 
Evolution содержит информацию обо всей 
территории россии и показывает изменения в 
социально-экономической структуре страны 
за 2000-2014 годы. Ожидается, что в июле он 
будет доступен пользователям интернета в он-
лайн-режиме. (kapital.kz)

новоСти неДеЛи
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Гаухар Ануарбек

В 2016 году объем рынка электронной 
коммерции в Казахстане превысит 
$3,5 млрд. А дальнейшая работа с на-

селением страны, особенно жителями ре-
гионов, по популяризации интернет-поку-
пок будет способствовать формированию 
еще более высокого показателя и интере-
са к интернет-магазинам. такой прогноз 
озвучивал президент Ассоциации казах-
станского интернет-бизнеса и мобильной 
коммерции Константин Горожанкин еще в 
2009 году. Сегодня вместе с корреспонден-
том «Капитал.kz» глава профильной ассо-
циации попытается понять, сбылся ли его 
собственный прогноз и насколько оправ-
даны ожидания относительно дальнейше-
го бурного развития интернет-сегмента. 

- Константин, давайте оценим ваши 
таланты оракула. Семь лет назад вы 
прогнозировали, что объем современ-
ного рынка электронной коммерции 
составит $3,5 млрд. Сбылся ли этот про-
гноз?

- На тот момент электронная коммер-
ция в нашей стране только зарождалась. 
Почему я делал этот прогноз? Мне нужно 
было обосновать для инвесторов вложе-
ния в процессинговый центр. Можно ска-
зать, что сегодня рынок равняется поряд-
ка $3 млрд, из них 800 млн – это деньги, 
которые казахстанцы тратят здесь, и по-
рядка двух миллиардов они потратили за 
рубежом. если говорить в целом, то вроде 
бы все состоялось. На самом деле мои про-
гнозы были более чем консервативными, 
рынок вырос гораздо больше. Но не надо 
забывать, что с 2009 года случилось уже 
три девальвации в нашей стране. и если 
бы мы эти прогнозы делали не в долларах, 
а в тенге, то сейчас возможный рост был 
бы намного выше. Поэтому, если отвечать 
на ваш вопрос – да, прогнозы более чем 
подтвердились и рынок развивается так, 
как он и должен развиваться.

- Даже несмотря на череду девальва-
ций? 

- Да. Более того, если бы не девальва-
ции, мои прогнозы были бы в три раза 
занижены. единственное, есть такой мо-
мент. Когда мы считали рынок, предпо-
лагали, что деньги казахстанцами будут 
потрачены в отечественных магазинах. 
Но, как показала практика, местные пред-
приниматели и местные инвесторы до сих 
пор еще достаточно слабо верят в наш ры-
нок. иностранные интернет-магазины у 
нас отъели солидную долю. Но не все так 
плохо. если в 2011 году в казахстанских 
магазинах оставалось только 15% денег, 
в 2014 году этот процент составил 30%, то 
сейчас, к 2016 году, я так думаю, мы подой-
дем к 45-50%. Постепенно отвоевываем у 
иностранцев рынок. 

- Как игроки рынка пережили авгу-
стовскую девальвацию?

- Мы к ней готовились, я имею в виду 
Ассоциацию казахстанского интернет-

бизнеса. По опыту Украины и россии 
видно, что после девальвации наступа-
ет некоторое затишье, а потом идет рост 
пользователей в интернете. Позже мы уви-
дели это и в Казахстане. Да, сначала был 
небольшой шок, люди были ошарашены, 
доходы у них уменьшились в два раза, но 
потом они стали понимать – дешевле всего 
покупать в интернете. Здесь действитель-
но проще выбирать, находить оптималь-
ные с точки зрения цены и качества това-
ры и услуги. Нужно понимать, что если вы 
осуществляете покупку в интернете, вы от 
цены, которая имеется в обычном магази-
не, получаете меньше на 3-5%. Это очень 
удобно. и плюс доставка в течение дня. Все 
это очень здорово, согласитесь.

Мы видим, что казахстанцы повели себя 
ровно так же, как россияне и украинцы. 
Они стали больше выбирать и заказывать 
в интернете. В результате девальваций по-
сещаемость у сайтов интернет-магазинов 
значительно увеличилась.

- Нет худа без добра, как говорится. 
А помимо девальваций, есть ли еще ка-
кие-либо знаковые факторы, которые 
произошли на рынке и определенным 
образом повлияли на его развитие? 

- В 2016 году запустились, наконец, 
мобильные платежи. то есть появилась 
возможность оплачивать покупки в ин-
тернет-магазинах со счетов на мобильном 
телефоне. Мы очень долго это дело отста-
ивали, с нашей ассоциацией работают два 
мобильных оператора и они пришли как 
раз для того, чтобы лоббировать этот мо-
мент в законодательстве. Везде в мире это 
уже разрешено, но наши банки опасались 
конкуренции со стороны мобильных опе-
раторов и поэтому не давали такую воз-
можность. Но были найдены другие пути 
в законодательстве, и все это запустилось.

технология мобильных платежей рас-
сматривалась нами как способ оплатить 
некие эмоциональные покупки – когда вы 
только что что-то увидели, захотели ку-
пить и купили. Это из последних событий. 
теперь если говорить о рынке в целом, то 
мы сейчас видим, что люди стали больше 
ходить в интернет и что на наш рынок все 

больше и больше обращают внимания за-
рубежные игроки. 

- Давайте поговорим о кибержуме – 
вашем детище. Имеет ли этот инстру-
мент сегодня успех?

- Кибержума – это, можно сказать, 
американское изобретение. Когда мы в 
рамках Ассоциации казахстанского ин-
тернет-бизнеса и мобильной коммерции 
продумывали эту идею, мы взяли за осно-
ву американский киберпонедельник. Это 
один день в году, когда товары в интернете 
значительно дешевле, чем они находятся в 
офлайне. Это делается для того, чтобы как 
можно больше людей сделали свою пер-
вую покупку. есть такая статистика, что 
человеку, для того чтобы купить в первый 
раз что-либо в интернете, нужно быть в 
нем порядка двух лет. то есть вначале это 
социальные сети, развлечения, потом это 
поиск, потом что-то еще и постепенно он 
начинает думать – «ага, ну-ка, попробую 

что-нибудь еще купить». и вот кибержуму 
мы делаем для того, чтобы это «ага, давай-
те я куплю» быстрее попытались сделать 
максимальное количество людей. им при-
ходит товар, они видят, что их никто не 
обманул, и начинают этим пользоваться.

В 2013 году мы провели свою первую 
кибержуму, я считаю, тогда она уже была 
успешной. Для нас ключевые показатели, 
на которые мы смотрим, – это, первое: 
сколько новых интернет-пользователей 
совершили покупки в магазинах, потому 
что там всегда есть история и они понима-
ют, кто уже покупал, а кто новый клиент. 
и второй момент – это сумма, на которую 
купили, а также посещаемость. если в 
первую кибержуму на сайте лидера казах-
станского интернет-рынка – Lamoda – за 
один день было сделано более тысячи за-
казов, то уже через два года та же Lamoda 
впервые получила три тысячи заказов. то 
есть с 2013 по 2015 годы произошел рост 
в три раза. 

- А как с интернет-грамотностью об-
стоят дела? Ведь далеко не все понима-
ют, как приобрести тот или иной товар? 

- Как говорят наши интернет-магази-
ны, для них кибержума всегда своего рода 
проверка на прочность. идет большой 
трафик, причем приходят люди, которые 
раньше ни разу не покупали, поэтому уве-
личивается количество звонков с такими 
простыми вопросами, как «что делать, как 
мне положить товар в корзину», «где найти 
корзину?» и так далее. то есть людям это 
надо объяснять, говорить. факт в том, что 
мы четко понимаем, кибержума успешна. 
Все магазины, которые участвуют, отмеча-
ют увеличение посещаемости и покупок.

Кибержума – это успешный кейс, но та-
ких кейсов надо больше. Нужно все-таки 
участие по линии профильного министер-
ства, нужно повышать активность людей. 
интернет-покупки интересны со всех сто-
рон. Государству – тем, что, когда человек 
покупает в интернете, он уходит от нала. 
и, соответственно, интернет-магазин, хо-
чет он этого или нет, заплатит эти налоги, 
потому что все проходит по счетам. Когда 
человек покупает через интернет, он как 
раз развивает электронную коммерцию, 
помогает расти рынку, показывает, что 
он уже экономически состоялся. Ну и, со-
ответственно, для интернет-магазина это 
выгода. Чем больше будет оборот у интер-
нет-магазинов, тем выгоднее будет товар 
для клиента. 

- К вопросу о том, что государство в 
лице профильного министерства долж-
но взять на себя определенную нагруз-
ку. Ваша ассоциация работает в этом 
направлении, доносит нужную инфор-
мацию до нужных кабинетов? 

- Да, у нас есть несколько направлений, 
которые мы всегда продвигаем. Ключевое, 
для чего мы создавались, – это изменения 
в законодательстве. В принципе из года в 
год мы добиваемся определенных вещей. 
Например, в этом году, как я уже сказал, – 
электронная коммерция. В прошлом году 
– электронные счета-фактуры. За год до 
этого – закон об электронной коммерции. 
В этом году мы для себя поставили цель – 
как можно больше интернет-магазинов 
завести в парк информационных техно-
логий. У нас есть специально созданная 
нашим президентом свободная экономи-
ческая зона в парке информационных тех-
нологий, но почему-то так сложилось, что 
интернет-магазины в него не попадают. и 
для нас это некий нонсенс. Мы видим, что 
есть налоговая зона, где интернет-магази-
ны могут экономить и вкладывать сэко-
номленные деньги в свое развитие. Но нас, 
повторюсь, почему-то туда не пускают. По-
этому мы сейчас прорабатываем вопросы с 
Питом о том, чтобы все-таки решить этот 
момент. Плюс ко всему мы делаем рей-
тинги. раз в год мы считаем крупнейшие 
интернет-магазины, мобильные приложе-
ния, чем люди вообще пользуются, как, 
насколько активно, кто их разрабатывает 
и так далее. Мы с этого года будем считать 
веб-студии, стартапы, инвесторов. то есть 
это пять рейтингов, которые мы делаем 
для популяризации интернета, интернет-
бизнеса в нашей стране. 

Константин Горожанкин: «На рынке интернет- 
коммерции время солировать государству!»

Валерий Сурганов

известный китайский предприниматель, основа-
тель компании Alibaba Group, работающей в сфе-
ре интернет-коммерции, Джек Ма принял уча-

стие во встрече со специалистами в области e-commerce, 
инфокоммуникационных услуг и сервисов, онлайн-пла-
тежей АО «Казахтелеком» и студентами казахстанских 
вузов, исследующих процесс развития электронной 
коммерции в стране. Основатель компании электрон-
ной коммерции Alibaba Group, сумевший вывести ее на 
уровень капитализации в $195 млрд, вдохновил аудито-
рию своим рассказом о стратегии бизнеса и философии 
жизни, о культуре труда и правильным управлением че-
ловеческим капиталом. 

Говоря о себе и своих соратниках, Джек Ма признал-
ся, что он и его помощники проделали сложный и терни-
стый путь «из грязи в князи». Но у них все получилось! 
А если получилось у таких как они, то вполне может 
выйти и у 80% населения земного шара. «Мы обычные 
люди: у нас не было богатых отцов или влиятельных дя-
дюшек. Никто из нас не окончил хороший университет. 
я подавал заявки на трудоустройство более 30 раз, но 
никто так и не ответил мне согласием. Это правда – мы 
с моими друзьями пытались устроиться даже в компа-
нию Kentucky Fried Chicken, но никто не хотел нас брать. 
я хотел подать заявку на работу в полиции и стать по-
лицейским, но это у меня не вышло. А однажды, продол-
жая искать работу, я зашел в отель с моим двоюродным 
братом. Он выше и красивее меня: спустя пять минут со-
беседования брата приняли на работу, а мою заявку от-
клонили. Прошло 34 года и мой кузен все еще работает 
в отеле, а я поменял свою жизнь кардинально», – начал 
свою мотивационную речь Джек Ма. 

Миллиардер поведал о трех китах, на которых зиж-
делся его успех. Во-первых, он был чрезвычайно береж-
лив с деньгами. Это позволило ему выжить на перво-
начальном этапе. К тому же бережливость в вопросах 
финансов позволяет его компании чувствовать себя уве-
ренно и в настоящее время. 

«люди говорили: как у вас все получилось? Когда мы 
создавали компанию Alibaba, мы собрали $50 тыс. от 
18 человек. Это небольшая сумма. Но в то же время мы 
постоянно помнили, с кем мы конкурируем. Это были 
огромные интернет-компании, вроде Yahoo. У них были 
миллиарды долларов. и если бы мы позволили себе рас-
тратить те деньги неаккуратно, мы бы погибли. Даже се-
годня, получая весь наш денежный поток, мы думаем о 

том, как тратить деньги максимально осторожно», – по-
делился первым секретом своего успеха Джек Ма.

Во-вторых, как признался основатель Alibaba Group, 
он ничего не смыслил в высоких технологиях. 

«я сугубо не технологический человек. Моя стезя – 
это работа с людьми, коммуникации, правильное мо-
тивирование сотрудников, грамотная стратегия и так-
тика в отношении человеческого капитала. Это то, что я 
сильно люблю. В технологиях я разбираюсь так же, как 
и 80% людей на планете, то есть очень слабо. Поэтому 
один из главных принципов, который я поставил во гла-
ву угла, когда создавал компанию электронной коммер-
ции Alibaba Group, заключался в том, чтобы все работало 
максимально просто и понятно, чтобы любой человек, 
даже случайно нажавший на кнопку, мог получить иско-
мый результат. я сам все тестировал, и если я сталкивал-
ся с тем, что я чего-то не понимаю, то сразу выбрасывал 
этот инструмент в мусорную корзину, потому что знал, 
что, если я ничего не понял, то и 80% жителей планеты 
Земля тоже в этом не разберутся», – рассказал о втором 
критерии успеха Джек Ма

В-третьих, основатель Alibaba Group признался и в 
том, что он сотоварищи никогда не занимались пла-
нированием. По его словам, залог успеха лежит в том, 
чтобы не следовать бизнес-плану. Сотни и тысячи людей 
могут написать толстый, никому не нужный бизнес-
план, который они сами вряд ли осилят прочесть. Вы-
пускники лучших школ и университетов собаку съели 
на подготовке огромных бизнес-планов: у них в этом 
поразительный талант. Однако в большинстве случаев 
никакие бизнес-планы и модели не работают. работает 

только один-единственный принцип: уходит от тебя 
клиент довольным, с улыбкой на лице или он громко 
хлопает дверью, ненавидя тебя и посылая проклятия. Во 
втором случае все бесполезно, даже если вы умудрились 
заработать кучу денег. Вы все растеряете, а на восстанов-
ление репутации уйдут годы, если не вся жизнь.

В свою очередь Джек Ма поведал и то, кого следует, а 
кого не следует брать на работу, как подбирать правиль-
ных людей в свою компанию. Хорошее образование для 
Джека Ма не имеет никакого значения. если оно есть – 
хорошо, однако это вовсе не показатель «правильности» 
сотрудника. 

«Управление персоналом, которое я так люблю, по-
верьте, ничуть не легче технологий и инноваций. я вам 
скажу, что совсем не обязательно, а иногда даже вредно 
ориентироваться на лучших. Это большая ошибка на-
чинающих миллионеров. У меня появилось $5 млн, и я 
нанял, как мне казалось, супермена – вице-президента 
одной из компаний, дорогостоящего профи. Он составил 
мне бизнес-план на $12 млн, от которого я был в шоке. У 
меня ведь не было $12 млн! У меня было всего 5 млн. На 
что профи заметил мне, что он никогда не составлял биз-
нес-планы меньше, чем на $12 млн! я хочу сказать, чтобы 
вы были реалистами и работали только с подходящими 
вам людьми», – поделился своим мнением миллиардер.

Между тем, по словам главы Alibaba Group, не нужно 
и злоупотреблять «новичками» – вчерашними студента-
ми после университетов, потому что у них проблемы с 
собственным «я»: они будут всегда беспрекословно идти 
за вами, но вряд ли когда-либо предложат что-то «свое» 
и проявят необходимую инициативу. Нужны люди, по-
работавшие в малом и среднем бизнесе, набившие ши-
шек: их можно микшировать с новичками, и так вы по-
лучите нужный сплав. 

По словам Председателя Правления АО «Казахтеле-
ком» Куанышбека есекеева, мотивационная встреча 
Джека Ма с сотрудниками компании была организова-
на для того, чтобы коллектив мог почерпнуть знания и 
узнать правила жизни успешного человека, что назы-
вается, из первых уст. «Сегодня мы пригласили лучших 
работников из наших филиалов – это те, кто ежедневно 
общается с нашими клиентами, генерирует идеи и ин-
новационные решения, занимается модернизацией на-
шей компании. Уверен, ценные рекомендации self-made 
личности и бизнесмена мирового масштаба не просто 
оставят неизгладимые впечатления, а послужат стиму-
лом для трансформации каждого участника встречи», – 
отметил Куанышбек есекеев.

Виктория Говоркова

С 1 августа 2016 года в Казахстане по 
инициативе компании Visa будет 
внедрен принцип нулевой ответ-

ственности. Это значит, что держатель 
карты не будет нести финансовой от-
ветственности в случае мошенничества 
с картой, если он своими действиями 
не способствовал осуществлению таких 
транзакций. Принцип предполагает свое-
образную презумпцию невиновности для 
держателей карт. Банком должно быть 
проведено расследование, по результатам 
которого будет приниматься решение: 
возмещать клиенту украденные средства 
или нет. и если нет доказательств, что 
клиенты сами спровоцировали кражу сво-
ими действиями или бездействием, банки 
обязаны вернуть клиентам средства, укра-
денные с их карт мошенниками. то есть 
подход в этом вопросе становится жестче. 
Но владельцам платежных карточек не 
стоит расслабляться. если владелец пере-
дал третьим лицам свою карту или данные 
по ней, с него ответственность не снима-
ется. При невыполнении установленных 
правил вся ответственность ложится на 
держателя карты, компенсация потерян-
ных денежных средств в таких случаях не 
будет производиться.

Принцип нулевой ответственности ох-
ватывает транзакции по всем каналам – 
торговые сети, банкоматы, электронная 
коммерция. «если транзакция явно мо-
шенническая, либо произошла по какой-
то другой нелегитимной причине, то мы 
гарантируем сохранность средств вла-
дельца карты», – говорит Олег Гриценко, 

менеджер департамента управления ри-
сками Visa в странах СНГ и Юго-Восточ-
ной европы. По его словам, эта мера при-
ведет к росту доверия у держателей карт и, 
соответственно, увеличению доли безна-
личных платежей.

интересно, что опрошенные «Капитал.
kz» казахстанские банки затруднились 
прокомментировать эту инициативу и от-
ветить на вопрос: повлечет ли это нововве-

дение ужесточение условий по их услугам 
и продуктам. только в Казкоммерцбанке 
заявили, что фактически уже давно рабо-
тают по этим правилам и никаких изме-
нений в клиентские договоры держателей 
карт вноситься не будет.

Пока опыта решения спорных во-
просов, прописанных процедур по этой 
инициативе нет, хотя, например, в США 
принцип нулевой ответственности рабо-
тает уже довольно давно. Можно предпо-
ложить, что банкам доказать факт мошен-
ничества будет достаточно сложно, это 
может повлечь за собой длительные как 
по времени, так и по затратам судебные 
издержки. В любом случае финансовым 
институтам будет дано определенное вре-
мя для подготовки и внедрения необходи-
мых инструментов.

В целом обеспечение безопасности 
транзакций – важный аспект развития 
электронной коммерции. и, по данным 
Visa, в нашей стране ситуация с этим впол-
не оптимистичная. «В Казахстане уровень 
мошенничества составляет 0, 016%, или 
1,6 цента на 100 долларов легитимной 
транзакции, в то время как средний по-
казатель по миру – 0,07%, или 7 центов на 
100 долларов. Стоит отметить, что по срав-
нению с 2014 годом в 2015 уровень мошен-
ничества с картами в Казахстане снизился 
на 28%», – заключил Олег Гриценко.

три правила Джека Ма: бережливость, 
простота и клиентоориентированность
Миллиардер, основатель Alibaba Group, выступил с мотивационной речью в Астане

Украденные с карты 
деньги вернут
В каком случае казахстанцы не будут нести ответственность за кражу средств  
с платежной карты?

3% транзакций, совершаемых 
по картам банков, 
выпущенным в Казахстане, 
совершаются в онлайне, при 
этом 53% от этого количества 
транзакций осуществляется 
внутри страны, а 47% 
– за ее пределами. Это 
хороший показатель, он 
свидетельствует о том, 
что рынок электронной 
коммерции в стране 
находится не на начальном 
этапе развития. Когда 
рынок делает первые шаги 
и внутри страны еще не 
сформировано достаточное 
количество предложения, доля 
международных транзакций 
доходит до 80-90%.
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Из рК БУДУт 
отКрыты рЕЙСы  
В СоЧИ 

В июне текущего года будут открыты 
авиасообщения, которые свяжут Сочи и ка-
захстанские города. Об этом в ходе пресс-
конференции сообщил заместитель председа-
теля Комитета гражданской авиации талгат 
ластаев. «5 июня будет открыта связь Актау 
– Сочи, Алматы – Сочи, Астана – Сочи. В 2017 
году, в преддверии подготовки к ЭКСПО-2017, 
ведутся переговоры по открытию рейса в то-
кио, а в более долгосрочной перспективе, по-
сле 2019 года, планируется наладить связь с 
Северной Америкой, город уточняется, скорее 
всего, это будет город Нью-йорк», – отметил 
талгат ластаев. также он отметил, что откры-
тие рейса Астана – тегеран запланировано 
на конец июня 2016 года. «Что касается связи 
Астаны с основными международными цен-
трами, буквально недавно открыты рейсы 
Астана – Амстердам, в летний период, вес-
ной была открыта связь с Шарм-эль-Шейхом 
(египет), был открыт рейс Алматы – Сиянь 
(бывшая столица Китая. – ред.). Соглашение, 
которое мы подписали с ираном, было первым 
соглашением после снятия санкций, мы до-
говорились с иранской стороной о 14 рейсах 
в неделю из двух городов. Сейчас весь мир 
смотрит на иран после снятия санкций, по-
этому мы считаем, что это хорошая договорен-
ность», – подчеркнул он. (Соб.инф.)

рК НА 47-М МЕСтЕ 
В рЕЙтИНГЕ 
КоНКУрЕНто- 
СпоСоБНоСтИ

Казахстан занимает 47-е место в рейтинге 
конкурентоспособности экономик IMD. Об 
этом говорится в отчете Швейцарского ин-
ститута управления (International Institute for 
Management Development, IMD). При этом в 
2016 году республика переместилась с 34-го 
на 47-е место, потеряв 13 позиций. Между тем 
первую строчку в рейтинге занял Гонконг, на 
втором месте оказалась Швейцария, на тре-
тьем – США. В десятку также вошли Сингапур, 
Швеция, Дания, ирландия, Нидерланды, Нор-
вегия и Канада. россия поднялась за год в рей-
тинге на одну строчку – до 44-го места. Украине 
также удалось улучшить позицию, поднявшись 
с 60-й на 59-ю. Китай опустился на три строчки, 
с 22-го на 25-е место, а Германия на две – с 10-
го на 12-е место. Две позиции также потеряли 
Венгрия, турция и румыния. На последнем ме-
сте оказалась Венесуэла (61-я позиция). IMD со-
ставляет мировой рейтинг конкурентоспособ-
ности ежегодно с 1989 года. Шкала показывает, 
насколько государства способны создавать ус-
ловия для эффективного развития бизнеса и 
экономического роста. Страны оцениваются 
по 369 показателям, которые разбиты на четы-
ре группы: общая эффективность экономики 
(включает макроэкономические показатели), 
государственное управление (в том числе уро-
вень коррупции), эффективность бизнеса и раз-
витость инфраструктуры (как транспортной, 
так и социальной). (IMd)

ЦЕНы НА КВАртИры В 
АлМАты СНИзИлИСь

Мониторинг рынка квартир вторичного 
жилья Алматы на неделю с 23 по 29 мая 2016 
года показал сокращение ценовых показате-
лей. Средняя цена одного квадратного метра 
в целом по городу составила 1247 долларов за 
квадратный метр (-2,17% за неделю) или 419 
100 тенге. Во всех районах города и на все фор-
маты квартир отмечены незначительные из-
менения средних цен предложения. При этом 
средняя цена «дорогого» жилья в целом по го-
роду держится на уровне 577 000 тенге за ква-
дратный метр, а «дешевого» – 296 000 тенге. 
Купить квартиру в Алматы можно в среднем 
за 25 822 400 тенге. Это на 1,32% ниже, чем на 
предыдущей неделе. ранее аналитики компа-
нии Homsters.kz отметили, что ближайшие 
три месяца в Казахстане будут отмечены даль-
нейшим незначительным снижением цен на 
вторичном рынке жилья. так, по данным экс-
пертов, с начала года количество предложений 
на вторичном рынке недвижимости выросло 
в среднем на 30%, а спрос показывает отрица-
тельную динамику. Это заставило продавцов 
пересмотреть цены на свои объекты.  (kn.kz)

хИМпроМ 
рАзВИВАЕтСя 
УДАрНыМИ тЕМпАМИ

Удельный вес химической промышлен-
ности от обрабатывающей достиг 4,4%, от 
всего объема промпроизводства – 1,7%. За 
январь-март 2016 года производство продук-
ции химической промышленности достигло 
в стоимостном выражении 95,3 млрд тенге 
против 69,4 млрд тенге за аналогичный пери-
од прошлого года. таким образом, показатели 
2016 года обогнали прошлогодние почти на 
40%. В многолетней динамике значительный 
скачок в отрасли отмечался в 2014 году (рост 
к 2013 на 23,8%), однако 2015 год продемон-
стрировал незначительный рост в 6,3%. Ми-
нистр по инвестициям и развитию Асет исе-
кешев на совещании по вопросам реализации 
инвестиционных проектов 2016 года заявил, 
что 30 проектов будет запущено в отрасли 
химии и нефтехимии. К примеру, в химиче-
ской промышленности российская трансна-
циональная компания «еврохим» приступает 
к строительству комплекса по производству 
минеральных удобрений в городе жанатасе. 
Объем инвестиций составляет 1,2 млрд долла-
ров. В прошлом году компания завершила пер-
вый этап – строительство ГОК – и вложила уже 
155 млн долларов частных инвестиций, а так-
же 18 млн долларов на социальное развитие 
городов Каратау и жанатас (жамбылская об-
ласть). В натуральном выражении в сегменте 
неорганической и органической химии наи-
больший рост год-к-году отмечен в производ-
стве хромового дубителя – основных соедине-
ний трехвалентного хрома, применяемых при 
дублении кожи (плюс 41%, до 5,2 тыс. тонн за 
январь-апрель 2016). (energyprom.kz)
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ИНВЕСторы 
зАпУСтят НоВыЕ 
проИзВоДСтВА В рК

В 2016 году в Казахстане 30 иностранных ин-
весторов запустят новые производства. Об этом 
в Астане на Совете иностранных инвесторов за-
явил министр по инвестициям и развитию рК 
Асет исекешев. По словам Асета исекешева, в 
активной работе министерства находится свы-
ше 200 инициатив иностранных инвесторов в 
обрабатывающей промышленности с общей 
суммой потенциальных инвестиций свыше 
40 млрд долларов. В качестве примера он при-
вел итальянскую компанию Tenaris, запуска-
ющую в Мангистауской области производство 
нефтяных труб с премиальным соединением в 
июле 2016 года, а также компанию «еврохим», 
которая начинает строительство завода по про-
изводству минеральных удобрений. Между тем 
из 200 активных инвестиционных проектов, 
находящихся в работе Мир рК, более 60 при-
ходится на агропромышленный комплекс. «На 
сегодняшний день идет работа с такими компа-
ниями, как корейская «лотте», которая начнет 
реализацию проекта по производству конди-
терских изделий, французская «лакталис» и не-
мецкая «Меггле» – компании по производству 
и переработке молочной продукции. Недавно 
итальянская тНК Cremonini объявила о нача-
ле строительства современного комбината по 
производству широкого ассортимента перера-
ботанной мясной продукции», – рассказал Асет 
исекешев. (МИр рК)

В АлМАтИНСКоЙ 
оБлАСтИ БУДУт 
ВырАщИВАть 
АБрИКоСы

В Уйгурском районе Алматинской области 
компания «Шонжы Агро» намерена выращи-
вать и перерабатывать абрикосы и персики. 
Этот проект включен в Карту индустриализа-
ции. «Для тОО «Шонжы Агро» мы разработали 
бизнес-план, юристы помогли подготовить уч-
редительные документы. Оказали содействие 
включения их в Карту индустриализации в 
качестве производителя, после чего региональ-
ный кредитный совет выделил для компании 
800 гектаров земли. В течение трех лет предпри-
ниматели полностью освоят данную площадь. 
В этом году планируется на 100 га посадить 
саженцы абрикосов и персиков», – отметил ди-
ректор филиала Палаты предпринимателей 
Уйгурского района Муслим Амангельды. По его 
словам, климат региона дает возможность рабо-
тать на земле в любое время года. Поэтому этой 
весной посажены фрукты на 30 га, остальные 70 
га будут освоены осенью. Всего в год планирует-
ся производить 400 тонн фруктов в год. По сло-
вам эксперта отдела сопровождения проектов 
Палаты предпринимателей Алматинской об-
ласти Даны Калыковой, такой объем позволит 
обеспечить весь регион и экспортировать про-
дукцию. (пресс-служба Нпп)

КИтАЙ 
зАИНтЕрЕСоВАлСя 
оВощАМИ Из рК

Китай заинтересован в приобретении 
экологически чистой сельскохозяйственной 
продукции из Казахстана. Об этом на встрече 
«Привлечение капитала на KASE» в Алматы 
заявила менеджер департамента консульта-
ционных услуг по сделкам тОО «Эрнст энд янг 
– консультационные услуги» Гульнара Бадыга-
нова. «Все эксперты отмечают, что к 2050 году 
население Земли ощутимо увеличится, это по-
требует большого количества молочной про-
дукции, мяса. Казахстану нужно использовать 
свое преимущество. Например, с нами грани-
чит Китай, который готов потреблять казах-
станские овощи. Благодаря тому, что за 25 лет 
суверенитета Казахстана мы не использовали 
огромного объема пестицидов, наша почва не 
так заражена, как в других странах. Поэтому 
какие-то страны предпочитают приобретать 
казахстанскую продукцию. На этом Казахста-
ну нужно выстраивать свое развитие», – увере-
на Гульнара Бадыганова. (Соб.инф.)

рК И БЕлАрУСь 
БУДУт УКрЕплять 
торГоВлЮ

Президент республики Казахстан Нурсул-
тан Назарбаев провел встречу с президентом 
республики Беларусь Александром лукашен-
ко. В ходе встречи были обсуждены вопросы 
дальнейшего укрепления торгово-экономиче-
ского, научно-технического и культурно-гума-
нитарного сотрудничества. Главы государств 
также обменялись мнениями по актуальным 
аспектам международной повестки дня. Пре-
зидент Казахстана подчеркнул, что отноше-
ния между двумя странами отличаются со-
юзническим характером. «Наша республика 
– один из ведущих экономических партнеров 
Беларуси. Благодаря приложенным усилиям 
в последние годы создано много совместных 
предприятий. Взаимный товарооборот не-
сколько снизился в связи с текущей ситуаци-
ей, однако его физические объемы сохраня-
ются. Наши страны имеют общие взгляды на 
вопросы интеграции, также придерживаются 
схожих позиций в международной полити-
ке. Мы регулярно с вами встречаемся, сей-
час ведем работу по дальнейшему развитию 
стратегического сотрудничества», – сказал 
глава государства. В свою очередь, Александр 
лукашенко отметил, что в нынешних непро-
стых условиях подобные доверительные пере-
говоры всегда приносят пользу. «В прошлом 
году наш товарооборот снизился. Необходимо 
запустить этот процесс в обратную сторону. 
Мы – близкие государства, которые функци-
онируют в одном экономическом союзе. Нам 
следует укреплять фундамент наших отноше-
ний – торговлю и экономику, тем более что мы 
уже определили пути, по которым необходимо 
продвигаться. В этом направлении сделано 
немало, но нам нужно придать новый импульс 
нашим отношениям, чтобы быстрее выйти из 
этой ситуации», – сказал президент Беларуси. 
(пресс-служба Акорды)
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Айрат Мазитов

Шеф-повара Казахстана в минув-
ший уикенд второй год подряд со-
ревновались друг с другом, чтобы 

выявить лучшего. Доставая из черного 
ящика произвольный набор продуктов, 
они готовили блюда, которые оценивало 
профессиональное жюри. В итоге экспер-
ты, выбирая из пятидесяти конкурсантов, 
отдали победу шымкентскому кулинару 
Саиду рощаеву.

Победитель баттла шеф-поваров – 
2016 получил от компании Borjomi пу-
тевку в Грузию, а финалисты – призы от 
ForteBank. Однако, по словам организато-
ра баттла, ресторатора Юрия Пааля, глав-
ная цель мероприятия – повышение кули-
нарного мастерства среди его участников. 
«Главная цель – популяризация профес-
сии. Нам важно, чтобы у шеф-поваров 
было стремление совершенствоваться. Со-
ревнование лучше всего помогает им по-
нять свой уровень», – подчеркнул он. 

Высокий уровень нужен не только са-
мим поварам, но и рестораторам: баттлом, 

по словам Юрия Пааля, заинтересовались 
«охотники за головами». Кулинары, про-
бившиеся в финал соревнования, получи-
ли медали и дипломы от Всемирной ассо-
циации кулинарных сообществ (WACS). 
А это в свою очередь повышает их значи-
мость в глазах потенциальных или дей-
ствующих работодателей. Казахстанские 
кулинары, понимая перспективы, прояви-
ли в этом году большее рвение, чем в про-
шлом: тогда было 30 участников, а в этот 
раз – 50. «Новые рестораны открывают 
постоянно, и там требуются профессиона-
лы», – добавил Юрий Пааль.

Но число конкурсантов и интерес к ним 
– не единственный показатель того, что 
масштаб мероприятия вырос. В этом году 
на площадке около трЦ MEGA, кроме само-
го конкурса, можно было оценить кухню 
многих популярных в Алматы ресторанов. 
их сотрудники разбили там шатры и палат-
ки. так что, по сути, показать себя пришли 
не только шеф-повара, но и их наниматели. 

Все это в конечном счете должно под-
нять уровень ресторанного бизнеса в 
стране. 

зачем соревнуются шеф-повара?
В Алматы прошел второй казахстанский кулинарный баттл

Глобальная экономика переходит на альтернативные источники энергии
Глобальный энергетический сектор форсирует переход на альтернативные источники 
энергии. В этом мировом тренде тон задают КНр, Германия и Ближний Восток. Уже к 
середине текущего века сектор будет сконцентрирован на ВиЭ, а традиционные источники 
энергии потеряют сегодняшнюю актуальность и постепенно станут периферийным 
фрагментом сектора. 

Адина Байкинова

Семейное кафе «АндерСон» – это не 
только банкетные залы, на улице 
возле кофейни раскинулась зали-

тая солнцем терраса с батутом и детски-
ми комнатами, а в самом помещении со 
второго этажа на первый даже взрослым 
можно скатиться по зеленой пластмассо-
вой трубе. «У нас еще есть дискотека», – 
раздался за спиной голос управляющего 
партнера «АндерСон» Азамата Сейтбеко-
ва, который провел нас в комнату, на две-
ри которой висела табличка с надписью 
«Грязная комната». Как позже выяснилось, 
в ней устраивают пенные вечерники для 
деток постарше. В беседе с корреспонден-
том «Капитал.kz» Азамат Сейтбеков рас-
сказал, тяжело ли управлять семейной ко-
фейней и как решить извечную проблему 
родителей – заставить ребенка съесть все, 
что лежит у него на тарелке. 

Семейный концепт
я никогда не думал, что буду ресторато-
ром. До ресторанного дела я был занят в 
других сферах, был дипломатом, позже 
стал работать в одной из топовых амери-
канских юридических компаний. Можно 
сказать, был белым воротничком. Через 
какое-то время занялся проектами в сфе-
ре электронной коммерции. Как-то раз, 
будучи в Москве, мы с семьей пошли в 
семейное кафе «АндерСон». Мне понра-
вилось, как они работают. я загорелся 
идеей открытия такого же в Казахстане. 
Концепт семейного кафе показался мне 
очень жизнеспособным. так оно и вышло. 

Сами подумайте, ведь мы для детей дела-
ем практически все. Даже в кризис мы мо-
жем сэкономить на себе, но проведем день 
рождения для своего ребенка. 

Первая точка при строительстве про-
гнозировалась как флагманская. Мы не 
сразу нашли такое место, где было бы про-
странство для размещения наших цехов: 
кондитерской и кухни для кафе. Основной 
проблемой для такого рода мест являют-
ся детские площадки. Мы отдали около 
12-15% от общего пространства заведе-
ния под детские комнаты. На самом деле 
они никак не монетизируются, но в то 
же время являются центром гравитации, 
притяжения. Гости привозят сюда своих 
деток, чтобы те могли поиграть здесь. из-
начально детские площадки у нас гораздо 
больше тех, что есть в других кофейнях. 
Когда мы проектировали точку, некото-
рые наши проектировщики с неохотой 
отдавали место под детские площадки и 
предлагали вместо этого сделать просто 
уголок со столом, стулом и карандашами 
для рисования. тогда я спросил себя, чем 
мы тогда будем отличаться от остальных 
кофеен? Сейчас на рынке подавляющее 
большинство ресторанов и кофеен делают 
такие уголки, чтобы родители могли от-
дохнуть в то время, пока их детки играют. 
Мы не хотели ограничиваться «уголком», 
а хотели сделать целую комнату с неки-
ми «фишками», такими как сухой бассейн 
или горка, по которой можно съехать со 
второго этажа на первый. Конечно, это 
съедает полезную площадь, но это наша 
«фишка», которая обеспечивает нам поток 
клиентов. 

Марафонские дистанции
Когда произошла девальвация, рестора-
ны очень сильно почувствовали на себе 
все негативное влияние. Обычно в кризис 
на рынке страдают три отрасли – туризм, 
фэшн – ретейл и ресторанный бизнес. Зна-
ете, в беге есть спринтеры и марафонцы. 
Спринтеры – это те, кто быстро стартует, 
но и быстро выдыхается. Марафонцы, 
напротив, бегут медленно, но долго. Вот 
и мы применили на себе марафонский 
вариант ведения бизнеса. любой кризис 
недолговечен. Через три-четыре месяца 
у гостей проходят первые потрясения, и 
они снова начинают ходить в рестораны, 
кино. изначально я строил команду, ко-
торая бы даже в кризис оставалась с нами 
и не бросились врассыпную при первых 
трудностях, поэтому сразу предупредили 
всех, что, несмотря ни на какие потрясе-
ния, сокращать никого не будем, тем са-
мым попытавшись завоевать лояльность 
сотрудников.

В целом по нашей отрасли падение по 
выручке и посещению составило 40-45%, 
то есть почти в два раза. Для сравнения: 
у нас этот показатель – около 9%. Думаю, 
это произошло как раз из-за того, что люди 
не перестали справлять дни рождения сво-
их детей. У ресторана выросла банкетная 
составляющая. Кроме того, у такого явле-
ния, как дни рождения, нет сезонных спа-
дов. так как наши вложения в кафе были в 
долларах, а из-за девальвации доллар вы-
рос практически в два раза, в то время как 
наценка осталась в тенге, наша прибыль 
сократилась в те же два раза. раньше мы 
думали, что вернем все наши вложения в 

течение 20 месяцев, а сейчас речь идет о 
40 месяцах, если не больше.

Выход на орбиту
Наша флагманская точка очень сильно на-
гружена различным оборудованием, ведь 
она является производственным цехом. 
До конца года мы планируем открыть еще 
две точки, которые я называю сателли-
ты. Знаете, это как вокруг одной планеты 
вращаются еще несколько спутников, так 
и здесь флагманская точка будет центром 
притяжения двух других и будет обеспечи-
вать остальные две точки кондитерскими 
изделиями и полуфабрикатами для кухни. 
Мы планируем окупить их в течение 12-18 
месяцев и это несмотря на девальвацию. 
По площади они не такие большие, как 
эта. там всего 200-250 кв. м. Мы даже ду-
маем, что точка в трЦ MEGA выйдет на без-
убыточность уже в первый месяц. В целом 
флагман обошелся нам в чуть менее $1 
млн, а точка в трЦ MEGA – в $250 тысяч. Это 
не были полностью мои средства. Сейчас у 
меня три партнера, которые также вложи-
лись в кафе, когда узнали о моей задумке. 
Скажем так, партнеры у меня «спящие», 
они вообще не участвуют в операционной 
сфере, просто вкладываются и получают 
отдачу. На этом их миссия заканчивается. 

По договору франшизы, 20% меню мы 
можем адаптировать под местный рынок. 
Например, в банкетное меню мы включи-
ли плов и бешбармак. Мы немного адап-
тировали и технологические карты (ре-
цепты), чтобы было посоленее, поострее 
или пожирнее. Бывает так, что из-з раз-
ницы в продуктах, которые мы использу-
ем, какие-то десерты у нас не получаются. 
или крем течет или тесто не такое, как у 
москвичей. В таком случае мы включаем 
скайп-конференцию и вместе с москов-
скими поварами готовим десерты, а они 
нам помогают. 

люкс просит взаймы
если провести аналогию с фэшн-ретейлом, 
то можно увидеть, что люксовые бренды 
чаще всего находятся в убытке. их ниша 
очень узкая, а прослойка покупателей еще 
уже, ведь только небольшой процент насе-
ления могжет позволить себе дорогие вещи. 
такие бренды постоянно просят взаймы у 
банков. На фоне дорогих марок есть ком-
пании, ориентированные на масс-маркет. 
Согласитесь, у бренда Zara будет больше 
покупателей даже в кризис, чем, например, 
у Gucci или Dior. так и у ресторанов. До кри-
зиса в Алматы были очень пафосные места 
с заоблачными ценами на блюда. теперь, 
в кризис, люди ищут места, где они могут 
сэкономить. Сегодня на рынке более устой-
чивыми будут заведения по типу «узбечек», 
так как там относительно недорого, чисто и 
уютно. если хозяева таких заведений будут 
поддерживать докризисный уровень каче-
ство еды и ценовую политику, то они ока-
жутся устойчивее дорогих заведений. Мы 
тоже относим себя к масс-рынку. Средний 
чек у нас в районе 5-6 тысяч тенге на взрос-
лого человека. К детям особое отношение. 
Дети едят глазами. Даже если ребенок не 
хочет есть, но ему принесут интересное 
блюдо, ребенок съест его с удовольствием 
и до конца. Сейчас мы запускаем тарелки 
с двойным дном. Это такие две тарелки, 
верхняя сделана из прозрачного матери-
ала, а под ней ребенка ждет сюрприз. По-
лучается, когда ребенок съедает обед, он 
может увидеть, что за подарок его ждет. Вот 
такая система поощрения.

К 2050 году основная часть 
вырабатываемой энергии будет 
относиться к альтернативным 
источникам

Как концепт детских 
кофеен выживает в кризис
Семейное кафе «АндерСон» открывает две новые точки
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Утверждены правила регистрации 
паспортов иммигрантов, предоставления 
принимающими лицами информации 
о пребывающих у них иммигрантах, 
изготовления и выдачи миграционных 
карточек, передвижения иммигрантов, 
въезда иммигрантов в отдельные 
местности (территории), закрытые 
для посещения иностранцами, а также 
транзитного проезда иностранцев и 
лиц без гражданства по территории 
республики Казахстан

 
приказом министра внутренних дел республики 
Казахстан от 27 января 2016 года № 83 утвержде-
ны правила регистрации паспортов иммигран-
тов, предоставления принимающими лицами ин-
формации о пребывающих у них иммигрантах, 
изготовления и выдачи миграционных карточек, 
передвижения иммигрантов, въезда иммигрантов 
в отдельные местности (территории), закрытые 
для посещения иностранцами, а также транзит-
ного проезда иностранцев и лиц без гражданства 
по территории республики Казахстан (не введен в 
действие)

В соответствии с подпунктом 2) статьи 9 Закона «О 
миграции населения» утверждены правила регистра-
ции паспортов иммигрантов, предоставления прини-
мающими лицами информации о пребывающих у них 
иммигрантах, изготовления и выдачи миграционных 
карточек, передвижения иммигрантов, въезда имми-
грантов в отдельные местности (территории), закры-
тые для посещения иностранцами, а также транзит-
ного проезда иностранцев и лиц без гражданства по 
территории республики Казахстан.

порядок регистрации паспортов иммигрантов в 
республике Казахстан

В частности, регистрация паспортов иммигран-
тов производится в единой информационной системе 
«Беркут».

Основанием для регистрации паспортов имми-
грантов являются:

1) визы рК, кроме граждан стран, с которыми у ре-
спублики Казахстан заключены международные до-
говоры о безвизовом порядке въезда и пребывания;

2) заявления принимающих юридических, физи-
ческих лиц или самого иммигранта.

При выявлении иммигранта, нарушившего зако-
нодательство республики Казахстан в области мигра-
ции населения, основанием для его регистрации по-

сле привлечения к ответственности является рапорт 
сотрудника подразделения миграционной полиции.

регистрация оформляется на срок, указанный в 
заявлении принимающего юридического, физическо-
го лица или иммигранта, но не превышающий срока 
действия визы, разрешенного срока пребывания либо 
срока действия паспорта или заменяющего его доку-
мента иммигранта. При этом иммигранты, имеющие 
многократные визы, регистрируются на срок факти-
ческого пребывания в республике Казахстан.

Продление срока пребывания иммигрантов осу-
ществляется путем выдачи или продления виз и прод-
ления срока действия регистрации паспортов имми-
грантов на основании ходатайств принимающего 
юридического, физического лица или самого имми-
гранта.

В случае утраты паспорта иммигрант незамедли-
тельно обращается в органы внутренних дел по месту 
постоянного проживания или временного пребыва-
ния с заявлением, в котором подробно излагает, ког-
да, где и при каких обстоятельствах произошла утра-
та документов. На основании заявления иммигранта, 
зарегистрированного в соответствии Правилами при-
ема и регистрации заявлений и сообщений об уго-
ловных правонарушениях, а также ведения единого 
реестра досудебных расследований, утвержденного 
приказом Генерального Прокурора республики Ка-
захстан от 19 сентября 2014 года № 89 (зарегистриро-
ван в реестре государственной регистрации норма-
тивных правовых актов № 9744) и личность которого 
установлена, подразделение миграционной полиции 
выдает ему справку, выдаваемую иностранцам по по-
воду утраты ими паспортов или заменяющих их доку-
ментов. Затем на основании выданной справки ино-
странец получает в консульских учреждениях своего 
государства новый паспорт или документ, его заменя-
ющий, в котором органом внутренних дел оформляет-
ся выездная виза.

порядок изготовления и выдачи миграционных 
карточек

При въезде в республику Казахстан иммигранту 
выдается миграционная карточка.

Миграционные карточки не выдаются:
1) лицам, имеющим дипломатические, служебные 

и инвесторские визы республики Казахстан, а также 
лицам, имеющим дипломатические, служебные па-
спорта и подтверждение статуса «инвестора» от упол-
номоченного органа;

2) лицам, не достигшим 16-летнего возраста;
3) членам экипажей воздушных, морских и речных 

судов;

4) работникам поездных бригад, в том числе реф-
рижераторных, локомотивных и лицам, сопровожда-
ющим грузы, следующие железнодорожным транс-
портом;

5) пассажирам поездов, следующих транзитом че-
рез территорию республики Казахстан;

6) водителям автотранспортных средств, осущест-
вляющих международные автоперевозки.

Миграционная карточка содержит сведения об 
иммигранте, въезжающем в республику Казахстан, 
и служит основанием для контроля за его времен-
ным пребыванием на территории республики Ка-
захстан.

иммигрантам, въезжающим в республику Казах-
стан, обеспечивается своевременное информиро-
вание о необходимости заполнения миграционных 
карточек, возможность беспрепятственного доступа 
к бланкам и время, необходимое для их заполнения 
перед прохождением пограничного контроля.

Выдача бланков миграционных карточек произво-
дится:

1) в пунктах пропуска через Государственную гра-
ницу республики Казахстан - ПС КНБ (в том числе с 
использованием возможностей еиС «Беркут» по авто-
матизированному заполнению бланков миграцион-
ных карточек);

2) органами внутренних дел - по месту временно-
го или постоянного проживания иммигрантов, в том 
числе посредством получения через еиС «Беркут» ин-
формации от юридических и физических лиц о пребы-
вающих у них иммигрантах;

3) в пути следования:
воздушным (морским) транспортом - членами эки-

пажей воздушных (морских) судов;
железнодорожным транспортом - членами поезд-

ных бригад;
международным автобусным транспортом - води-

телями международных автобусных транспортов.
До прибытия в пункт пропуска через Государствен-

ную границу республики Казахстан миграционная 
карточка может заполняться и распечатываться им-
мигрантом самостоятельно через ВМП.

При въезде в республику Казахстан ПС КНБ сверя-
ют представленную миграционную карточку с дан-
ными паспорта, проставляют отметку о въезде. От-
метка о въезде осуществляется путем проставления в 
графе «въезд» оттиска дата штампа, далее миграцион-
ная карточка возвращается иммигранту.

также иностранцы, имеющие вид на жительство 
иностранца в республике Казахстан, выезжающие на 
постоянное жительство за границу, сдавшие в органы 

внутренних дел вид на жительство получают взамен 
миграционные карты с необходимым сроком реги-
страции для своевременного выезда за границу.

В случае утраты миграционных карточек или не-
умышленной порче, иммигранты в течение 3 рабо-
чих дней с момента порчи или утраты миграционной 
карточки заявляет об этом в органы внутренних дел, 
которыми после проверки заявителей выдаются ду-
бликаты миграционных карточек и проставляются 
отметки о регистрации. При этом в графе «Въезд» 
проставляется визовая (паспортная) печать терри-
ториальных подразделений миграционной полиции 
Министерства внутренних дел.

При выезде из республики Казахстан ПС КНБ про-
водит идентификацию личности, сверяет представ-
ленную миграционную карточку и справку о времен-
ной регистрации иммигранта с данными паспорта, 
проставляет отметку о выезде, после чего миграци-
онная карточка и справка о временной регистрации 
иммигранта изымается.

порядок передвижения иммигрантов, въезда в 
отдельные местности, а также транзитного проез-
да иностранцев и лиц без гражданства по террито-
рии республики Казахстан

иммигранты могут свободно передвигаться по 
территории республики Казахстан, открытой для по-
сещения иностранцами.

В частности, регистрацию иммигрантов, следую-
щих воздушным и железнодорожным транспортом и 
сделавшим вынужденную остановку, осуществляют 
территориальные органы внутренних дел. Срок дей-
ствия регистрации определяется временем, необхо-
димым для устранения причин, вызвавших вынуж-
денную остановку, но не более срока действия визы. 
регистрация паспортов иммигрантов, находящихся 
на лечении в медицинских организациях, оформляет-
ся в течение суток после их выписки.

Членам их семей или сопровождающим их лицам 
регистрация паспортов оформляется на общих осно-
ваниях на срок, указанный в справке медицинской 
организации, необходимый для лечения больного им-
мигранта, но не более срока визы либо разрешенного 
срока пребывания.

иммигранты, следующие на личном или слу-
жебном автотранспорте, а также осуществляющие 
международные автомобильные перевозки, свободно 
передвигаются по автомобильным дорогам на терри-
тории, открытой для посещения иностранцами.

Приказ вводится в действие по истечении десяти 
календарных дней со дня его первого официального 
опубликования. 

Группа a В п Н М о
Албания : : :

франция : : :

румыния : : :

швейцария : : :

10 июня Сен-Дени

франция : румыния

11 июня ланс

Албания : швейцария

15 июня париж

румыния : швейцария

15 июня Марсель

франция : Албания

19 июня лилль

швейцария : франция

19 июня лион

румыния : Албания

a1
a2
А3

d1
d2
d3

Группа d В п Н М о
хорватия : : :

Чехия : : :

Испания : : :

турция : : :

12 июня париж

турция : хорватия

13 июня тулуза

Испания : Чехия

17 июня Сент-Этьен

Чехия : хорватия

17 июня Ницца

Испания : турция

21 июня Бордо

хорватия : Испания

21 июня ланс

Чехия : турция

Группа b В п Н М о
Англия : : :

россия : : :

Словакия : : :

Уэльс : : :

11 июня Бордо

Уэльс : Словакия

11 июня Марсель

Англия : россия

15 июня лилль

россия : Словакия

16 июня ланс

Англия : Уэльс

20 июня Сент-Этьен

Словакия : Англия

20 июня тулуза

россия : Уэльс

b1
b2
b3

e1
e2
e3

Группа e В п Н М о
Бельгия : : :

Италия : : :

Ирландия : : :

швеция : : :

13 июня Сен-Дени

Ирландия : швеция

13 июня лион

Бельгия : Италия

17 июня тулуза

Италия : швеция

18 июня Бордо

Бельгия : Ирландия

22 июня Ницца

швеция : Бельгия

22 июня лилль

Италия : Ирландия

Группа C В п Н М о
Германия : : :

С.Ирландия : : :

польша : : :

Украина : : :

12 июня Ницца

польша : Северная Ирландия

12 июня лилль

Германия : Украина

16 июня лион

Украина : Северная Ирландия

16 июня Сен-Дени

Германия : польша

21 июня париж

Северная Ирландия : Германия

21 июня Марсель

Украина : польша

C1
C2
C3

F1
F2
F3

Группа F В п Н М о
Австрия : : :

Венгрия : : :

Исландия : : :

португалия : : :

14 июня Бордо

Австрия : Венгрия

14 июня Сент-Этьен

португалия : Исландия

18 июня Марсель

Исландия : Венгрия

18 июня париж

португалия : Австрия

22 июня Сен-Дени

Исландия : Австрия

22 июня лион

Венгрия : португалия

1/4 
30 июня Марсель

:

1/4 
3 июля Сен-Дени

:

1/8
25 июня Сент-Этьен

А2 : C2

1/8
26 июня лион

a1 : C/d/e3

1/8
25 июня париж

b1 : a/C/d3

1/8
26 июня лилль

C1 : a/b/F3

1/8 
26 июня тулуза

F1 : e2

1/4
1 июля лилль

:

1/4
2 июля Бордо

:

1/8 
27 июня Сен-Дени

e1 : d2

финал 
10 июля Сен-Дени

:

1/8 
27 июня Ницца

b2 : F2

1/8 
25 июня ланс

d1 : b/e/F3

1/2 
6 июля лион

:

1/2
7 июля Марсель

:

«рЕАльные» пацаны в Милане
Алишер Абдулин 
(Алматы-Милан-Алматы) 

Мадридский «реал», оформив 
в субботу так называемую 
ундесиму (лат. undecimus 

– одиннадцатый – музыкальный 
интервал шириной в одиннадцать 
ступеней, обозначается цифрой 
11. – Прим. ред.), по количеству по-
бед в лиге чемпионов существен-
но оторвался от ближайшего пре-
следователя в лице «Милана» (7 
титулов), который переживает не 
лучшие времена и остался на бу-
дущий сезоне без еврокубков. При-
чем произошло это во второй раз 
подряд. 

«реал» после двенадцатилетнего 
перерыва в 2014 году в десятый раз 
стал обладателем трофея лиги чем-
пионов, который ранее именовался 
Кубком европейских чемпионов. 
Два года назад королевский клуб 
в драматичном противостоянии 
обыграл другой клуб из Мадрида 
«Атлетико». Причем в лиссабоне 
«реал» был на волосок от проигры-
ша. Но в добавленное ко второму 
тайму время Серхио рамос сумел 
сравнять счет. А в дополнительное 
время «реал» как первоклассный 
охотник добил «Атлетико», доведя 
результат до разгрома – 4:1.

На сей раз результат основного 
времени повторился – 1:1. С той 
лишь разницей, что «Атлетико» те-
перь отыгрывался после гола Сер-
хио рамоса. Затем были тридцать 
минут голевой засухи и серия пе-
нальти.

Милан спортивный
Последний раз финал крупного 
турнира Милан принимал в 2001 
году. Как и сейчас, 15 лет назад на 
поле стадиона «Сан-Сиро», имену-
емого также «Джузеппе Меацца», 
состоялся решающий матч лиги 
чемпионов между немецкой «Ба-
варией» и испанской «Валенсией». 
Примечательно, что тот финал так-
же закончился серией пенальти. 

В преддверии нынешнего фи-
нала, который многие в шутку на-
зывали «чемпионатом Мадрида», 
в Милане царила футбольная ат-
мосфера. иначе быть и не могло в 
городе с большими футбольными 
традициями, чьи клубы имеют су-
масшедшую популярность далеко 
за пределами итальянской респу-
блики. Причем у игры миллионов 
был конкурент в лице велоспорта, 
который также имеет огромную 
популярность в европе. В эти дни 
в италии заканчивалась веломно-
годневка «Джиро д’италия», по-
беду в которой одержал гонщик 
«Астаны» Винченцо Нибали. 

Вообще казахстанский спорт, и 
футбол в частности, в достаточном 
количестве был представлен в Ми-
лане. Накануне финала состоялся 
«фестиваль чемпионов». На одной 
из улиц среди вывешенных фла-
гов команд-участниц нынешнего 
розыгрыша красовалась эмблема 
футбольной «Астаны». А на другой 
улице уже размещались полотна с 
игроками команд. Чемпиона Ка-
захстана представлял фокси Ке-
тевоама. А алматиснкий «Кайрат» 
в возрастной категории до 14 лет 
выступил на турнире «футбол для 
дружбы». В своей подгруппе «Кай-
рат» соперничал со сверстниками 
из фК «токио» (япония), сербской 
«Црвены Звезды» и турецкого «Бе-
шикташа». Во всех трех матчах ал-
матинцы сыграли с одинаковым 

результатом – 2:2. трех очков не 
хватило команде рафаэля Уразбах-
тина для выхода из группы. Вопре-
ки ожиданиям, в финале турнира 
не оказалось юношей из мадрид-
ского «Атлетико» и лондонского 
«Вест-Хэма», которые выделялись 
на фоне остальных команд физи-
ческими данными и технической 
подготовкой. В решающем по-
единке, который прошел в замке 
Кастелло Сфорцеско, встретились 
«Марибор» (Словения) и «Дебре-
цен» (Венгрия). Матч завершился 
победой словенцев со счетом 1:0. 

Мадридское дерби 
на «Сан-Сиро»

фанаты обоих мадридских 
клубов начали пребывать на се-
вер италии заранее. финалистам 
было продано по 20 тыс. билетов. 
Минимальная цена составляла 70 
евро. Максимальная – 440. Приме-
чательно, что только 6 тыс. билетов 
оказались в свободной продаже 
для нейтральных болельщиков. В 
целом накануне финала сложилось 
впечатление, что болельщиков 
в красно-белой форме по городу 
было больше, чем их оппонентов. 
За день до матча у Миланского Со-
бора (Duomo di Milano) несколько 
сотен фанатов «Атлетико» громко 
распевали песни и скандировали 
речевки. Для усиления акустиче-
ского эффекта они расположились 
под куполом галереи Витторио Эм-

мануэле II, где находятся магази-
ны знаменитых модных брендов и 
рестораны. Надо сказать, что даже 
далекие от футбола люди не оста-
лись равнодушными по отноше-
нию к этому действу. 

еще одна интересная деталь 
заключалась в том, что поклонни-
ки обеих команд спокойно реаги-
ровали на появление друг друга. 
Можно сказать, даже не замечали 
присутствия соперников. Посему у 
сил правопорядка по этому поводу 

было не так много головной боли. 
Впрочем, полиция, карабинеры и 
военнослужащие, вооруженные 
автоматическим оружием, со всей 
серьезностью подходили к обе-
спечению безопасности в людных 
местах, производя досмотр посе-
тителей собора и патрулирование. 
Стоит сказать, что полицейские не 
обошли вниманием перекупщиков 
билетов на финал. Попытки по-
следних договориться с предста-
вителями власти, похоже, остались 

безуспешными. Перекупщиков ак-
тивно задерживали. 

В день игры визуально количе-
ство фанатов обеих команд увели-
чилось. Несмотря на жару и духоту, 
испанские болельщики с утра ок-
купировали центр города, пользу-
ясь для охлаждения фонтанами. До 
матча оставалось несколько часов.

За два часа до поединка, когда 
были открыты ворота «Сан-Сиро», 
трибуны стали заполняться бо-
лельщиками. фанаты «реала» рас-
положились на северной трибуне 
(Курва норд), а «Атлетико» – на 
противоположном краю (Курва 
суд). Превосходная акустика «Сан-
Сиро», который еще называют 
футбольной «ла Скалой», и сла-
женный хор испанских фанатов 
создали незабываемую атмосферу. 
В церемонии открытия, которая 
предшествовала матчу, публику 
разогревала Алиша Киз. А Андреа 
Бочелли исполнил гимн лиги чем-
пионов. Сам трофей на поле вы-
несли легенды «Милана» франко 
Барези и «интера» Хавьер Дзанет-
ти. 

Матч, о котором написано и 
отснято великое множество мате-
риалов, держал в напряжении до 
самого конца. Серия пенальти, к 
сожалению для поклонников «Ат-
летико» и автора этих строк, была 
разыграна у противоположных во-
рот. Когда игроки «Атлетико» шли 
исполнять одиннадцатиметровые, 
казалось, что им противостоит 
белая стена или как будто они 
идут против огромной волны. ре-
шающим стал промах Хуанфрана 
торреса, который попал в штангу. 
Каркас ворот в этот вечер сильно 
помог «реалу». Помимо неудачи 
Хуанфрана, который, к слову, явля-
ется воспитанником королевского 

клуба, еще одну оплошность до-
пустил Антуан Гризман, пробив-
ший на 47-й минуте с одиннадца-
тиметрового в перекладину ворот 
Кейлора Наваса. А победную по-
пытку в серии пенальти реализо-
вал Криштиану роналду, принеся 
«реалу» 11-й трофей. Наставник 
«Атлетико» Диего Симеоне в быт-
ность игроком два сезона защищал 
цвета «интера» и неоднократно 
уходил победителем с «Сан-Сиро». 
Но в этот вечер удача отвернулась 
от аргентинца. А Зинедин Зидан, 
возглавивший «реал» зимой, стал 
первым французским тренером, 
выигрывавшим лигу чемпионов. 
Уже летом Зизу со своими подопеч-
ными может завоевать Суперкубок 
европы. 9 августа в еще одном ис-
панском противостоянии «реал» 
сыграет с «Севильей», которая яв-
ляется победителем лиги европы, 
в тронхейме (Норвегия).
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Жанетт Нурдаулет

Сегодня гонка беспилотных технологий набирает 
обороты, и в нее вступает все больше крупных 
мировых автогигантов, которые планируют уже 

с 2020 года использовать системы автопилотирования 
в серийном производстве. Однако стоит отметить, что 
в конкурентную борьбу с такими гигантами вступают 
и малоизвестные амбициозные специалисты со свои-
ми разработками и технологиями в этой сфере.

Беспилотные разработки – это большой прорыв и 
не за горами тот день, когда они станут воспринимать-
ся людьми уже не как технологическое чудо, а как по-
вседневная реальность. Поэтому производители авто 
стремятся как можно скорее занять свою нишу и за-
крепиться в ней в числе первых. Уже сегодня большая 
часть из них проводят испытания своих роботизиро-
ванных авто на дорогах общего пользования. Однако 
ведущие мировые автобренды понимают, что такие 
компании, как Apple, Google, Tesla, занимающиеся 
разработкой и внедрением программного обеспече-
ния (ПО), могут отнять долю, либо вовсе вытеснить 
их с рынка. Ведь если на сегодняшний день стоимость 
ПО автомобиля премиум-класса составляет 25% от 
стоимости машины, то, учитывая возрастающий ин-
терес к беспилотным технологиям, эта доля будет 
только увеличиваться. 

Созданием полностью беспилотного автомоби-
ля, то есть без педалей и руля, занялась в свое время 
компания Google. Свой первый прототип Google Self-
Driving Car она представила в 2014 году. Затраты ком-
пании на научно-исследовательские и опытно-кон-
структорские работы (НиОКр) составили около $10 
млрд. точной цифры по затратам из этой суммы на 
разработку самоуправляемых авто компания не сооб-
щает, но известно, что машины, оснащенные данной 
технологией, по дорогам США уже накатали свыше 
3 млн километров. Сейчас их машины, разрабатыва-
емые совместно с Toyota, продолжают проходить ис-
пытания в нескольких штатах США на дорогах общего 
пользования. Сооснователь Google Сергей Брин счи-
тает, что будущее за полностью беспилотными авто.

Американская компания Apple в условиях повы-
шенной секретности завершает подготовку к тести-
рованию своей модели авто, оборудованной системой 
автоматического управления. Сейчас идет поиск спе-

циального полигона для тестирования авто. В проек-
те с рабочим названием Project Titan участвуют сотни 
сотрудников, инженеры Кремниевой долины. Apple 
также переманила специалистов из Mercedes-Benz, 
Tesla Motors. Она планирует представить свой беспи-
лотник уже в 2019 году. 

Помимо инновационных компаний, разработкой 
беспилотников занимаются такие традиционные 
компании, как Audi, BMW, General Motors, Nissan. При-
мечательно, что крупнейшие американские произво-
дители General Motors, Fiat Chrysler, Ford стремятся к 
партнерству в сфере разработки беспилотных авто с 
Google. 

Серджио Маркьонне, CEO Fiat Chrysler, не раз за-
являл, что его компания хочет поработать в сфере 
автономных транспортных средств с IT-компаниями, 
включая Apple и Google.

«Мы не можем заменить Google и другие техноло-
гические компании, мы должны работать с ними. Они 
больше и мощнее, чем мы, и их затраты несопостави-
мы с нашими», – считает Маркьонне.

Представитель Google Джонни луу отмечал, что 
для достижения долгосрочной цели, состоящей в пре-
ображении транспортной сферы для миллионов лю-
дей во всем мире, компания ведет переговоры со мно-
гими о том, как сделать переход к самоуправляемым 
автомобилям максимально безопасным. При этом он 
не прокомментировал слухи о возможных перегово-
рах. 

Компания Nissan к 2020 году планирует запустить 
в серию автопилотируемые машины. японский про-
изводитель разрабатывает первый серийный робо-

мобиль совместно со Стэндфордским университе-
том, Оксфордом и Массачусетским технологическим 
институтом. В основе системы управления лежат 
технологии безопасности Safety Shield. Программа 
обрабатывает данные, полученные от видеокамер и 
лазерных сканеров, установленных на авто. Для те-
стирования своей системы, компания использует 
электромобиль Nissan Leaf. Беспилотники будут рас-
считаны на бюджетный сегмент.

Что касается авто премиум-класса Tesla, то здесь 
ситуация иная. Model S в США, произведенные после 
сентября 2014 года, получили возможность ограни-
ченного автопилотирования с обновлением ПО. В об-
новленном ПО появилась функция автопилота, с помо-
щью которой Tesla может контролировать собственное 
движение на шоссе, перестраиваться и парковаться. 
Глава Tesla илон Маск отметил, что функция работа-
ет в бета-режиме, поэтому руки с руля убирать води-
телям не рекомендуется. Model S во время сложных 
погодных условий предупредит звуковым сигналом 
водителя о необходимости взять управление на себя. 
если водитель этот сигнал проигнорирует, то авто за-
медлит ход, а потом остановится.

Другой крупный немецкий автопроизводитель 
BMW в мае 2016 года заявил о том, что выпустит свой 
беспилотный автомобиль в 2021 году.

«В 2018 году мы запустим BMW i8 Roadster. За ним 
в 2021 году последует BMW i NEXT, наш драйвер инно-
ваций с функцией автопилота, цифровой интеграци-
ей, умным облегченным дизайном, полностью новым 
интерьером, который представит новое поколение 
электромобилей на дорогах», – сказал на встрече ак-
ционеров глава BMW Гаральд Крюгер.

Представить, как может выглядеть авто, можно 
благодаря концепции дизайн-видения, которую пред-
ставила компания. Это атлетический стиль с иннова-
ционными идеями с использованием переработанно-
го карбона для корпуса, закрытые колесные арки для 
лучшей аэродинамики и отражающие боковые окна 
для сокращения нагрева от солнца.

ранее BMW совместно с Mercedes и Audi приоб-
рели у Nokia за $3 млрд картографический сервис 
HERE Maps, который позволит автопроизводи-
телям развивать навигацию для беспилотников.  
Совсем недавно сервис такси Uber объявил о начале 
тестирования своего самоуправляемого авто. Ма-
шина разработана центром передовых технологий 
компании. Модель авто Ford Fusion Hybride оснащена 
датчиками, включая радары, лазерными сканерами и 
камерами с высоким разрешением. испытания будут 
проводиться в американском городе Питтсбург. Мэр 
города Уильям Педуто заявил, что работа Uber помо-
жет улучшить жизнь людей, повысит безопасность 
дорожного движения и уменьшит количество пробок.

любопытно, что хакер Джордж Хотц, первым взло-
мавший в 2007 году iPhone, получил от калифорний-
ского фонда Andreessen Horowitz на создание системы 
для беспилотных автомобилей $3,1 млн. Эта система 
позволит почти любую машину, выпущенную после 
2012 года, сделать полубеспилотной. Минимальное 
требование – авто должно иметь функцию автома-
тического торможения и электронное управление 
рулем. В декабре 2015 года Джордж Хотц показал жур-
налисту Bloomberg автомобиль Acura ILX, оснащен-
ный электроникой стоимостью до $1000. Обычная ви-
деокамера и лазерный радар вкупе с разработанным 
им ПО превратили авто в полуавтономный агрегат. 
Созданная хакером компания Comma.ai планирует 
привлечь несколько инженеров и выпустить на рынок 
набор устройств стоимостью до $1000, позволяющих 
добавить почти в любое авто функцию ограниченного 
автопилота.

«Мы создаем продукт, который с каждым днем бу-
дет становиться все более продвинутым и сложным. 
Настоящая мечта – это автоматические поездки: на-
жимаете кнопку и машина везет вас, куда нужно», – 
говорит Джордж Хотц.

Беспилотные технологии 
мирового автопрома
К 2030 году на дорогах будут курсировать преимущественно беспилотные авто


